
Патриарх Кирилл призвал россиян отказаться 
от участия в протестных акциях.

Очень своевременный совет, учитывая оше-
ломляющее падение уровня россиянской жизни. 

Наверняка Кремль скажет патриарху за это 
спасибо. 

Хотя, может, наоборот, патриарх таким обра-
зом говорит спасибо Кремлю за помощь в своих 
делах.

Церковь и власть так плотно переплелись и так 
тесно друг к другу прижались, что уже не знаешь, 
кто там кого и за что благодарит.

Взаимовыгодное сотрудничество, близкое к 
симбиозу. Один начинает, другой подхватывает.

Россияне, не ходите на акции протеста, ага. 
Ходите лучше в храмы. Там теперь интересно, как 
в бутиках. Столько всего продается. И еда, и вода, 
и ювелирка. Про предметы церковного обихода и 
говорить нечего. На любой вкус — от простеньких до 
драгоценных. Глаза разбегаются. Как на одесском 
Привозе — найдется все. 

Церковь цветет, как розовый куст. 
В больших городах храмов уже немерено. И 

еще строятся. 
Правда, в сельской местности иная картина. 

Если храм разваливается, его восстанавливать не 
спешат. Хотя оно и дешевле было бы, чем новый 
строить в Москве. Но в селе туда не будет ходить 
столько народу, сколько в городе. Значит, и денег 
он будет мало собирать. 

Никому же не интересно, когда мало денег. 
Интересно, когда много. 

И поэтому россиянам тем более не следует 
участвовать в протестных акциях. «Тогда мы по-
теряем не только веру православную, мы страну 
потеряем», — объяснил патриарх РПЦ. 

Да уж. Жаль будет потерять страну, где в цер-
ковную жизнь до такой степени «все включено» — и 
деньги, и власть, и политика. 

По природе своей церковь должна быть в 
стороне от всего этого. Участвуя в таких играх, цер-
ковнослужители себя неминуемо дискредитируют. 
Люди видят, что они преследуют мирские, шкурные 
интересы, и перестают им доверять. 

Но патриарх, по всей видимости, так не думает. 
Коммерциализация церкви, которая при нем про-
исходит, только поощряется. За высокодуховными 
изречениями ее не спрячешь, и если через пару лет 
в храмах начнут продавать индульгенции, никто 
особо не удивится, к этому идет.

Параллельно с развитием при храмах торгов-
ли и бизнеса глава Русской православной церкви 
занимается политической работой. Призывая 
россиян не ходить на акции протеста, он прямо 
указывает политическую позицию, которую они 
должны занимать. 

Осталось ему еще сказать россиянам, в какой 
политической партии им следует состоять и за кого 
голосовать на тех или иных выборах. 

А потом и самому выставить свою канди-
датуру — в депутаты Госдумы, 
например. И на этом противое-
стественное слияние церкви и 
государства будет у нас завер-
шено уже окончательно. 

Московский     
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СВОБОДНАЯ ТЕМА НА ГИБЕЛЬ 
ИМПЕРИИ
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Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат 

Госдумы

Читайте 6-ю стр.

ПАТРИАРХУ ПОРА 
В ДЕПУТАТЫ?

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ЦБ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ: 
ФИКСИРОВАННОГО КУРСА НЕ БУДЕТ

ЦБ отреагировал на выступление со-
ветника президента Сергея Глазьева, пред-
ложившего ввести в России ограничения 
на хождение валюты, установив офици-
альный обменный курс рубля на уровне 
ниже рыночного. «Такие административные 
барьеры приведут к возвращению черного 
рынка валюты и... ухудшат криминогенную 

обстановку», — говорится на сайте мегаре-
гулятора. А тут еще неугомонный "едино-
росс" Евгений Федоров предложил свой 
очередной законопроект, запрещающий 
российским компаниям все операции 
в долларах и евро, включая валютные 
кредиты.

Читайте 2-ю стр.

Так мегарегулятор ответил советнику президента 
Сергею Глазьеву

УЧЕБНЫЙ ГОД ПО НОВОМУ СТИЛЮ

■ ЮЛИЯ ВЫСОЦКАЯ ведет новое утреннее телешоу, 
и в кадре она не только готовит вкусную еду. «МК-
Бульвар» побеседовал с актрисой и телеведущей 
и теперь знает, как выглядит ее идеальное утро.

■ ДИНА ГАРИПОВА вернулась из свадебного путе-
шествия и, по ее же словам, начала совсем другую 
жизнь. «МК-Бульвар» связался с певицей и выслу-
шал ее рассказ о закулисной стороне свадьбы и 
новом члене семьи.

■ А ТАКЖЕ: Леонардо Ди Каприо стал объектом на-
смешек, Виктория Бекхэм морит моделей голодом, 
звезды, резко сменившие имидж, знаменитости, 
устроившие скандал во время интервью, и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ 
ЗАСТРЯЛ В ПРОБКЕ

Прелести «Дня без автомобиля» 
поняли пока только звезды

«Солнечный удар» Никиты Михал-
кова выбран от России на соискание 
премии «Оскар» в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке». Теперь 
к 1 октября со своим выбором должны 
будут определиться остальные страны, 
претендующие на получение премии, 
после чего будет опубликован полный 
список претендентов. За неделю до 
анонсирования списка номинантов, то 
есть 7 января 2016 года, специальной 

комиссией, отвечающей за категорию 
«Лучший фильм на иностранном языке», 
будет определен шорт-лист из девяти 
фильмов. Из него к 14 января, к дате 
объявления номинантов во всех кате-
гориях, будут отобраны пять, которые 
непосредственно поборются за награду. 
Победителя объявят 28 февраля наравне 
с остальными категориями.

Читайте 7-ю стр.

НАШЕ КИНО ПОД 
«СОЛНЕЧНЫМ УДАРОМ»

Никита КАРЦЕВ, 
специальный 

корреспондент

РЕПЛИКА

16+

Первое сентября 
в школах, 

колледжах  
и вузах может стать 

«плавающим»
Как стало известно во вторник, 

Владимир Путин поручил правитель-
ству обсудить возможность отказа от 
всеобщего начала учебного года 1 
сентября и перехода к скользящему 
графику начала занятий. Атаки на еди-
ный День знаний случались и прежде. 
Но никогда со столь высокого уровня, в 
таких глобальных масштабах и в таком 
неординарном контексте.

Читайте 4-ю стр.
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НА ЧТО МОЖНО ПОТРАТИТЬ
СТОИМОСТЬ ЯХТЫ МЕЛЬНИЧЕНКО?

26 млрд рублей =

стоимости
вертолетоносца
«Мистраль»3/5

Выплата средней пенсии

167 937
россиянам в течение года

Детское пособие до 1,5 года

798 365
матерям в течение года

материнских капиталов российским семьям

57 456

Строительство в Москве  

детских садов
28 28

поликлиник

Музыканты из группы «Республика» вчера весь день 
ездили на метро. И не пожалели об этом.

День без автомо-
биля, который отме-
чается 22 сентября, 
ознаменовался жут-
ким утренним часом 
пик. Что, впрочем, 
уже не удивляет: во-
дители выезжают на 
улицы словно бы из 
духа противоречия. 
По данным Яндекса, 
«безавтомобильный» 
день еще ни разу не 
принес улучшения 
дорожной ситуации в 
Москве. Скажем боль-
ше — захватив сто-
личные улицы в 7.00, 
пробки задержались 
до ночи.

« М К »  р е ш и л 
узнать, часто ли наши 
знаменитости пере-
саживаются на обще-
ственный транспорт. 
Выяснилось, что теле-
ведущая и актриса Яна 
Поплавская не была 
в метро уже 15 лет, 
а певицу Катю Лель 
дочь просит хотя бы 
иногда «покататься в 
подземке». 
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КРАСКО: 
«ОХМУРЯТЬ 
ДЕВОЧЕК 
— ТОЖЕ 
ИСКУССТВО»
Самому  
эпатажному 
молодожену  
России  
исполнилось 
 85 лет
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Сотрудники ветконтроля 
столичного аэропорта пого-
рели на целой системе взяток 
за провоз разных животных 
через границу. Аквариумные 
рыбки, например, обходились 
в каких-то 500 рублей за пар-
тию.

Как стало известно «МК», 
уголовное дело было воз-
буждено по материалам 
Управления «Т» ФСБ России 
и Линейного управления МВД 
России в аэропорту «Домоде-
дово». Следствие предъявило 
обвинение 54-летнему заме-
стителю начальника отдела 
ветнадзора и пограничного 
ветконтроля на границе Рос-
сии и транспорте Управления 
Россельхознадзора по Мо-
скве, Московской и Тульской 
областям. Саид-Хасан Чапа-
нов обвиняется в получении 
500 рублей. По версии след-
ствия, в октябре прошлого 
года Чапанов узнал, что один 
коммерсант с завидной регу-
лярностью провозил аквари-
умных рыбок через аэропорт 
«Домодедово». По докумен-
там у него все было в порядке, 
но именно это и не устраива-
ло чиновника. В итоге рыбки 
стали жертвами волокиты — 
груз задержался на несколько 
дней в аэропорту, и обитате-
ли аквариума погибли. Через 

посредников ветеринарный 
служащий сообщил коммер-
санту, что впредь во избе-
жание таких недоразумений 
каждая партия будет «обла-
гаться налогом» в 500 рублей. 
В ходе пересылки 11 партий 
рыбок коммерсант выпла-
тил подчиненному Чапанова 
5500 рублей, а тот передал 
их начальнику. Коммерсант 
после передачи денег заявил 
в полицию о произошедшем, 
стражи порядка допросили 
старшего инспектора отдела, 
который и вывел их на Чапа-
нова. Сам задержанный отка-
зывается от дачи показаний, 
а вот старший инспектор со-
трудничает со следствием. 
Кроме рыбок налогом могли 
облагаться и другие живот-
ные, которых ввозили через 
границу. В то же время кол-
леги отмечают, что Чапанов 
— весьма известный в своем 
деле специалист, у него есть 
ряд научных работ в области 
ветеринарной хирургии. 
Вполне может быть, что он 
не знал о деятельности подчи-
ненных. В пресс-службе Мо-
сковского межрегионального 
следственного управления СК 
РФ на транспорте отметили, 
что организатор преступной 
группы помещен в изолятор 
на время расследования.

ВЕТЕРИНАР ПОЙМАЛ ВЗЯТКУ 
В АКВАРИУМЕ С РЫБКАМИ

Пыткам, «достойным» 
инк визиторов Римско-
католической церкви, под-
вергли двое выпивох свою 
подругу за то, что она отказала 
им в любви и ласке. Садисты 
вырывали женщине зубы пло-
скогубцами и молотком лома-
ли пальцы. Примечательно, 
что близкий друг несчастной 
женщины в это время... мирно 
спал в той же квартире!  

Как стало известно «МК», 
вопиющий случай произошел 
в прошлый четверг. 39-летняя 
москвичка в тот день пришла 
в гости к своему приятелю, 
жителю дома по улице Кош-
тоянца. Хозяин квартиры к 
этому времени успел принять 
на грудь и храпел в одной из 
комнат. Зато бодрствовали 
двое его друзей, 39 и 43 лет, 
также не вполне трезвые. 
Увидев, что и гостья успела 
пропустить стаканчик-другой, 

пьянчуги решили, что она 
станет легкой добычей и от-
личным объектом для утех. 
Однако женщина неожиданно 
стала отказываться от инти-
ма и яростно сопротивляться. 
Тогда изуверы стали бить ей 
молотком пальцы, а после 
этого вырывать плоскогуб-
цами зубы. Издевательства 
продолжались до следующе-
го утра. 

Садистов довольно быстро 
задержали. По всей видимо-
сти, их ждет обвинение в истя-
зании, но, как сообщила «МК» 
старший помощник руково-
дителя СК России по Москве 
Юлия Иванова, следователи 
не исключают, что им будет 
предъявлено обвинение по 
статьям УК «Насильствен-
ные действия сексуального 
характера» и «Умышленное 
причинение вреда здоровью 
средней тяжести».

ЗА ОТКАЗ В ЛЮБВИ ЖЕНЩИНА 
ЗАПЛАТИЛА ЗУБАМИ

Покушение на известного 
писателя, предпринимателя, 
руководителя Музея истории 
евреев в России, большого 
друга нашей редакции Сергея 
Устинова удалось раскрыть 
сотрудникам правоохрани-
тельных органов. По данным 
МВД, задержан непосред-
ственный исполнитель пре-
ступления. Напомним, по-
кушение на Устинова было 
совершено 16 июля рядом 
с его офисом в Петровско-
Разумовской аллее. 

«МК» удалось узнать не-
которые детали задержания 
киллера. Его взяли на роди-
не, в небольшом дагестан-
ском ауле. В задержании 
участвовала большая груп-
па сотрудников спецслужб, 

представителей как МВД, так 
и ФСБ. Силовую поддержку 
обеспечивал бронирован-
ный «КамАЗ». Сам киллер, 
23-летний житель Хасавюр-
товского района, не оказал 
никакого сопротивления. 
По предварительной версии, 
его в свое время «выписали» 
из Дагестана, чтобы дать за-
каз на устранение Устинова. 
На вырученные от преступле-
ния деньги киллер купил себе 
«Мерседес», на котором и уе-
хал обратно в Дагестан.

Известно, что выйти 
на стрелка удалось в том чис-
ле благодаря телефону, ко-
торый он использовал в день 
совершения преступления, 
но от которого потом не из-
бавился.

ЗА ПОКУШЕНИЕ НА ПИСАТЕЛЯ 
КИЛЛЕР ПОЛУЧИЛ «МЕРСЕДЕС»

Обязать столичные аптеки 
устанавливать у себя специ-
альные терминалы с инфор-
мацией о лекарствах — инфо-
маты — вскоре могут начать 
столичные власти. В свою 
очередь, сами фармацевты 
уже думают о том, как избе-
жать финансовых издержек 
от такого решения.

 Как стало известно «МК», 
в столичном Департаменте 
здравоохранения прораба-
тывается вопрос о том, как 
обязать городские аптеки 
устанавливать у себя инфо-
маты. Эти устройства по-
зволят москвичам узнавать 
диапазон цен на лекарства, 
включенные в список жизнен-
но необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП). Кроме того, через 
терминалы горожане смогут 
узнать, где неподалеку лекар-
ства можно купить дешевле. 
Стоимость одного инфомата 

составляет около 250 тысяч 
рублей, при этом некоторые 
аптеки города уже установи-
ли их в добровольном поряд-
ке. «Если столичные власти 
обяжут аптеки устанавливать 
у себя подобные терминалы, 
то фармацевтам придется ду-
мать, каким образом миними-
зировать издержки от такого 
решения, — сообщил «МК» 
Дмитрий Орехов, предста-
витель одной из столичных 
аптечных сетей. — В против-
ном случае компенсировать 
затраты придется за счет цен 
на лекарства. Самый оче-
видный путь избежать этого 
— оснастить аппараты макси-
мальным количеством функ-
ций, в частности, системой 
электронной очереди или оп-
цией бронирования лекарств. 
Это сделает аптеки привле-
кательнее для клиентов, по-
высит выручку и покроет за-
траты на инфоматы.

ЛЕКАРСТВА БОЛЬНЫМ НАЧНУТ 
ВЫПИСЫВАТЬ РОБОТЫ

Популярная сериальная 
актриса, звезда сериала 
«Универ» Анна Хилькевич 
стала жертвой интернет-
мошенников. Аферисты за-
крыли свою страницу после 
того, как Анна перевела им 
деньги.

Как стало известно «МК», 
Хилькевич несколько раз без 
проблем покупала в вирту-
альных магазинах одежду. 
Возможно, именно по этой 
причине она и потеряла 
бдительность. Заглянув на 
очередной сайт по продаже 
вещей, она связалась с ме-
неджером магазина, кото-
рый мило с ней побеседовал 
и обсудил покупку сапожек 
и шапки. После этого Анне 

отправили реквизиты бан-
ковской карты, оформленной 
на некую Ольгу Викторов-
ну. После того как актриса 
перевела деньги (более 10 
тысяч рублей), «персонал» 
магазина перестал отвечать 
на сообщения. Тогда Хиль-
кевич позвонила в магазин 
по телефону, и ей пообе-
щали доставку курьером 
на следующий день. Но на 
следующий день Анна ничего 
не дождалась, а телефоны 
торговой точки сразу стали 
недоступны. Также Анна об-
наружила, что этот магазин 
делал спам-рассылки на ее 
странице. Хилькевич неза-
медлительно написала за-
явление в полицию. 

ЗВЕЗДУ СЕРИАЛА «УНИВЕР» 
ОБОКРАЛИ В ВИРТУАЛЬНОМ 

МАГАЗИНЕ

Рассматривать многие дела 
без присутствия истца, ответ-
чика, свидетелей и экспертов 
будут российские судьи. Если 
же одна из сторон не согласит-
ся с вынесенным решением, 
то дело будет рассмотрено 
в обычном порядке. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, Пленум ВС 
одобрил внесение в Госдуму 
законопроекта о судебном 
приказе. Речь идет об упро-
щенном порядке рассмо-
трения дел в администра-
тивном судопроизводстве, 
в том числе по налоговым 
спорам. Его суть — судья без 

судебного разбирательства 
и вызова сторон изучает ма-
териалы, которые ему пред-
ставляют. В течение пяти 
суток по результатам иссле-
дования этих доказательств 
выносится судебный приказ. 
Кстати, этот документ будет 
иметь силу исполнительно-
го листа (потому особенно 
актуален в делах о взыска-
нии платежей и санкций). 
Как гласит законопроект, 
ответчик сможет в течение 
15 дней подать возражения 
на приказ. В этом случае со-
стоится обычное заседание 
суда. 

СУДЬИ СМОГУТ РАССМАТРИВАТЬ 
ДЕЛА В ГОРДОМ ОДИНОЧЕСТВЕ

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована 
на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru



Нефтяникам все-таки придется рас-
кошелиться. Владимир Путин объявил, 
что дефицит бюджета в 2016 году не 
должен превышать 3% ВВП: этого можно 
добиться только за счет получения до-
полнительных доходов от экспортеров 
и преобразований в социальной сфере. 
На совещании в Ново-Огареве обсужда-
лись новая формула НДПИ, очередная 
заморозка пенсионных накоплений, не-
доиндексация пенсий и другие щекотли-
вые темы. Ответственность за послед-
ствия готовящихся решений в любом 
случае будет нести правительство. Но 
без отмашки президента чиновникам не 
обойтись.

Совещание по проекту бюджета состоялось 
в новом представительском корпусе загородной 
резиденции Путина «Ново-Огарево». Его строили 
несколько лет и вот, наконец, построили, успев 
аккурат до секвестра. В отличие от старого здания, 
находившегося слишком близко от жилых поме-
щений, новый особняк расположен практически у 
самых въездных ворот. Он более просторный, но и 
болен скучный: интерьеры оформлены в класси-
ческом офисном стиле. Никаких тебе расписных 
каминов и завитушек на мебели. Журналистов, 
которые прежде ютились в бильярдной, поместили 
в пресс-центр на первом этаже (туда же перекоче-
вал и скудный ассортимент буфета, состоящий из 
сухарей, сушек и растворимого кофе). Переговоры, 
залы совещаний и кабинеты для разноформатных 
встреч оказались на втором этаже. Но Путину и 
его гостям больше не придется карабкаться по 
лестнице: в здании появился лифт. 

Ситуацию с бюджетом решили обсудить узким 
кругом: помимо президента и премьер-министра 
за новеньким столом оказались спикеры Госдумы 
и Совфеда, глава Счетной палаты, руководитель 
администрации президента, два вице-премьера, 
глава ЦБ, министры экономики, финансов и энер-
гетики, а также Игорь Сечин. Последний принес 
с собой целую стопку разноцветных папок, но 
категорически отказался пояснить журналистам 
цель своего присутствия. «Это чье совещание? — 
задал наводящий вопрос главный добытчик страны 
и сам на него ответил: — Президентское. Кого он 
приглашает, тот и приходит. А публичность — не 
самое главное в нашем деле». 

Главное в деле Сечина на данный момент — 
защитить от посягательств Минфина нефтяников. 
Утечки о том, что правительство хочет пересчитать 

налог на добычу полезных ископаемых (НДПИ) по 
новой формуле, сократив необлагаемую часть 
цены отсечения в рублевом эквиваленте, появи-
лись в СМИ еще на прошлой неделе. Владимир 
Путин в своем выступлении напомнил, что власти 
обещали бизнесу не увеличивать фискальную 
нагрузку. Однако нефтяникам все-таки придется 
поделиться. «Прошу правительство проработать 
вопрос о направлении в бюджет дополнительных 
доходов, получаемых нашими экспортерами в 
результате девальвации рубля», — заявил пре-
зидент. Он предупредил, что «действовать здесь 
нужно в высшей степени аккуратно», чтобы не 
ослабить экономику нефтяных и газовых компа-
ний и сохранить их инвестиционный потенциал. 
Глава Минфина по окончании совещания сообщил 
журналистам, что манипуляции с формулой НДПИ 
помогут привлечь в бюджет 2016 года около 605 

млрд руб. дополнительно. Однако к консенсу-
су пока прийти не удалось. В частности, глава 
Минэнерго Александр Новак заступился за экс-
портеров, сказав, что компании могут лишиться 
средств на инвестпрограммы, если у них забрать 
еще часть доходов. 

Вторым «слабым звеном» на совещании пред-
сказуемо оказалась социальный вице-премьер 
Ольга Голодец. А точнее, ее подопечные. Хотя 
Владимир Путин несколько раз повторил, что 
эта сфера остается в приоритете и развивать 
экономику нужно прежде всего для решения соци-
альных вопросов, существенных преобразований 
избежать не удастся. Сам президент объявил о 
переходе на адресную поддержку нуждающихся: 
это должно привести к численному сокращению 
получателей льгот. За закрытыми от прессы две-
рями обсуждались более щекотливые вопросы 
— о заморозке пенсионных накоплений в 2016 
году, а также о недоиндексации и сроках повы-
шения пенсий. Представители Минфина ранее 
говорили, что ожидают получить из пенсионных 
накоплений 345–350 млрд руб., которые будут 
хорошим подспорьем для финансирования де-
фицита бюджета. Однако Антон Силуанов, выйдя 
от президента, скорректировал эту позицию: по 
его словам, накопления лучше не замораживать, 
а использовать для вложения в ценные бумаги и 
ликвидные активы. Насколько увеличат пенсии, 
пока не решено. Экономический блок предлагает 
остановиться на 4% и перенести индексацию с 
февраля на октябрь — так будет дешевле для 
бюджета. Однако депутаты просили выполнить 
данные избирателям обещания и повысить вы-
платы на размер реальной инфляции — т.е. 12,2%. 
Что касается повышения пенсионного возраста, 

то этот вопрос, по словам Силуанова, пока не 
рассматривался. Однако в подготовленных к сове-
щанию документах содержатся два предложения: 
поднимать возраст на 6 месяцев в год либо сразу 
на 12 месяцев, что позволит сэкономить больше 
бюджетных средств. 

Владимир Путин, обращаясь к чиновникам, 
заявил, что дефицит бюджета в 2016 году не дол-
жен превышать 3% ВВП. Этого можно добиться 
только кардинально сократив расходы и увеличив 
поступления от нефтегазовой отрасли (ранее 
в правительстве говорили, что дефицит будет 
3,7%). Кстати, после заявлений Путина акции экс-
портеров усилили падение на бирже. А эксперты 
заговорили о том, что, ощипывая курицу, которая 
несет золотые яйца, главное ее ненароком не 
придушить... 

Среди основных приоритетов бюджетного 
планирования президент назвал обеспечение 
устойчивости государственных финансов, сни-
жение зависимости от нефтяных котировок, вы-
полнение всех социальных обязательств перед 
населением и преодоление рецессии в экономике. 
«Проекты, финансируемые из бюджета, должны 
стимулировать экономический рост и частные 
инвестиции», — заявил Путин, отметив, что в 
первую очередь средства будут направлены на 
импортозамещающие программы в промышлен-
ности и сельском хозяйстве. Кроме того, бюджет 
продолжит финансировать инфраструктурные 
проекты по развитию автодорог, железнодорожной 
сети, аэропортов и морских портов. «Ситуация в 
экономике сложная, но не критическая. У нас есть 
все для того, чтобы принять правильные решения», 
— резюмировал ВВП. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Госдума приняла в первом чтении законопроект, 
который изменяет подход к наказанию за мел-
кие хищения. За однократную кражу в течение 
года на сумму до 5 тысяч рублей можно будет 
отделаться административным наказанием. Но 
две кражи в год уже сделают уголовником...

Если, конечно, попадешься.
Это один из т.н. законопроектов Яровой — он был 

внесен группой единороссов во главе с председателем Ко-
митета по безопасности и противодействию коррупции. 

Сейчас за мелкие хищения — кражи, мошенничество, 
присвоения или растраты на сумму менее 1 тысячи рублей 
— к уголовной ответственности не привлекают. Наказание 
за это прописано в Кодексе об административных право-
нарушениях: штраф в размере до пятикратной стоимости 
похищенного или арест до 15 суток. Если украдено что-то 
дороже 1 тысячи рублей, в дело вступает знаменитая ста-
тья 158 Уголовного кодекса: за обычную, без отягчающих 
обстоятельств мелкую кражу она обещает штраф до 80 
тысяч рублей или даже лишение свободы до 2 лет.

Логику авторов законопроекта объяснила г-жа Яро-
вая: «Мы предлагаем увеличить с 1000 до 5000 руб. сумму 
ущерба, при котором наступает уголовная ответствен-
ность». Если гражданин привлекается к ответственности 
за малозначительное хищение, неквалифицированную 
форму кражи (то есть если речь не идет о карманной, 
квартирной краже, грабеже или разбое) — должна на-
ступать административная ответственность. Арсенал 
административных наказаний при этом расширяется за 
счет обязательных работ на срок до 50 часов. 

По судебной статистике, только в 2014 году в РФ 
по факту совершения неквалифицированной кражи в 
сумме от 1000 до 2500 рублей привлекли к уголовной 
ответственности более 60 тыс. человек, 12 тысяч из них 
были осуждены к реальным срокам лишения свободы. Эти 

цифры г-жа Яровая назвала ужасающими: по ее словам, 
социальные последствия для общества и государства 
от такого рода репрессивных функций чрезвычайно не-
гативны, потому что гражданин, впервые совершивший 
малозначительное преступление и направленный в места 
лишения свободы, после отбытия срока, как правило, 
не может трудоустроиться, реализовать себя, теряет 
родственные связи и становится потенциальным про-
фессиональным преступником...

Одновременно предлагается дополнить Уголовный 
кодекс новой статьей, которая будет карать за «мелкие 
хищения, совершенные неоднократно»: если уже наказан 
административно за кражу на сумму от 1 тысячи до 5 тысяч 
рублей, но потом в течение года попался еще раз на краже 
на такую же сумму, предлагается наказывать так же, как за 
однократную кражу на сумму более 5 тысяч рублей.

Проблема излишней жестокости УК в отношении 
мелких воришек обсуждается в юридической среде не 
первый год. В думском законодательном портфеле, к 
примеру, с 2014 года лежит очень похожая инициатива 
Курултая Башкортостана — она предлагает поднять планку 
уголовной наказуемости мелких краж до 2 тысяч. В конце 
июля 2015 года альтернативный вариант законопроекта 
на эту тему одобрил Пленум Верховного суда. Но Госдума 
принимает именно «законопроект Яровой»!

Глава Комитета по законодательству Павел Крашенин-
ников («ЕР») в разговоре с «МК» объясняет: «Этот документ 
более проработанный и логически выстроенный, а законо-
проект Верховного суда в Госдуму еще не пришел». Кстати, 
ВС в своем отзыве поддержал концепцию депутатской 
инициативы — «с учетом доработки» ко второму чтению.

Официальный отзыв правительства тоже положитель-
ный. Но в нем обращается внимание на то, что авторы не 
обосновали свои предложения прогнозом «влияния такого 
решения на состояние защиты интересов малообеспечен-
ных категорий граждан». Правительство также считает, 
что было бы более справедливым привлекать к уголовной 
ответственности за неоднократные мелкие кражи лишь в 
том случае, если в течение года гражданин наказывался за 
это в административном порядке не один, а два раза. 

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАКОН ВАЛЮТА
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«Введение административных барьеров приведет к возвра-
щению черного рынка валюты, — заявили в ЦБ. — Для рос-
сийских компаний это обернется увеличением издержек, а 
также может привести к росту количества сомнительных 

операций и в целом негативно сказаться на криминогенной обстановке. 
Более того, как только появляется необходимость получать разрешение на 
валютные счета, сразу же возникает риск, что подобные вопросы будут 
решаться через различные коррупционные схемы. Напомним, что решения 
о запрете или ограничении хождения валюты ни в одной стране, где они 
применялись, не привели к тому, что ее экономика стала сильнее».

Выступая на закрытом заседании межведомственной комиссии Со-
вета безопасности, Сергей Глазьев разыграл популярную нынче карту, что 
США являются главной угрозой нашей безопасности, а деятельность ЦБ, 
«продолжающего обслуживать интересы иностранного капитала», не выдер-
живает никакой критики. В числе прочего советник президента предложил 
обязать экспортеров продавать 100% валютной выручки, а «для прекращения 
спекулятивного ажиотажа зафиксировать обменный курс рубля на уровне 
ниже рыночного...»

Видимо, советник горит желанием превратить Россию в подобие Ве-
несуэлы, где официальный и неофициальный курсы боливара отличаются 
в разы. При этом по «госкурсу» валюту невозможно купить, только продать. 
Но и этого никто не делает, так как продавать доллары гораздо выгоднее 
из-под полы, чем в обменниках.

Чтобы оценить риски, которые могли бы оказать дополнительное дав-
ление на рубль в среднесрочной перспективе, мегарегулятор провел обсле-
дование 30 крупнейших российских компаний. Этим структурам до конца 
года придется выплатить 60% всех платежей по внешнему совокупному 
долгу — около $61 млрд. Надо отметить, что среднемесячные платежи во 
втором полугодии 2015 года будут в 2–3 раза ниже выплат, которые компании 
осуществляли в четвертом квартале 2014 — первом квартале 2015 года.

Реально же, по данным ЦБ, надо будет выплатить еще меньше — до $35 
млрд, а остаток суммы с высокой вероятностью удастся пролонгировать 
или рефинансировать, поскольку это долги в иностранной валюте между 
российскими компаниями.

При этом в банковском секторе имеются накопленные иностранные акти-
вы в объеме $135 млрд. Кроме того, продолжают поступать средства на счета 
нефтяных экспортеров. В сентябре–декабре общие доходы при цене нефти 
$60 за баррель составят $28 млрд, $50 — $25 млрд, $40 — $20 млрд.

Таким образом, Банк России спокоен, не прогнозируя избыточного 
спроса на валюту в связи с предстоящими платежами по внешнему корпора-
тивному долгу или импортным контрактам. «Значит, какие-либо опасения за 
национальную валюту неуместны, при условии, конечно, что стоимость нефти 
всерьез и надолго не опустится ниже $50 за баррель», — уточнили в ЦБ.

«Глазьев не первый раз предлагает ограничить обращение доллара, — 
говорит директор банковского института ВШЭ Василий Солодков. — Он хочет 
зафиксировать курс на том уровне, который ему кажется правильным. Как 
будто рынка не существует. Для начала все это быстро приведет к разрыву 
между номинальным курсом и курсом покупательской способности, утрате 
резервов ЦБ и, по мере их исчерпания, спекуляциям. Возникнет черный ры-
нок. Купить валюту в обменниках будет невозможно, ее там просто не будет. 
Люди и компании, которые сумели в сегодняшних условиях сохранить свои 
сбережения в иностранных деньгах, скажут Глазьеву спасибо. 

Затем импорт сократится еще больше. Появятся новые магазины 
«Березка». Возникнет ажиотажный спрос на целые группы товаров. Это 
подстегнет гиперинфляцию. Наконец, хождение доллара запретят. Там и 
до Северной Кореи рукой подать. Видимо, такого будущего желает нашей 
стране советник президента.

Ну, а если серьезно, то я думаю, что Владимир Путин держит Глазьева 
за пугало, чтобы показать бизнесу границы своего либерализма и что может 
случиться, если не дай бог...».

Леонид БЕРРЕС.

ЦБ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ...

— На чьей стороне вы в споре о том, ка-
кую цену на нефть закладывать в бюджет: 
«нынешние» $50 за баррель или «стрессо-
вые» $30?

Евсей ГУРВИЧ, руководитель 
Экономической экспертной 
группы:
— Я считаю, что наиболее веро-
ятная средняя цена на нефть в 
будущем году — все-таки $50, 
и основной бюджет нужно рас-
считывать исходя из этого. Но и 

цена в $30 за баррель тоже не исключена. Поэтому 
нужно иметь своего рода «план «Б», то есть по-
нимать, что мы будем делать в этом случае, быть 
готовыми к $30. Если бы у нас такой «план «Б» су-
ществовал раньше, то сегодня нам было бы проще 
пережить нынешнее падение углеводородов.

Никита МАСЛЕННИКОВ, со-
ветник Института современ-
ного развития:
— Я бы максимально ужесто-
чил параметры бюджета, за-
ложившись на $40. Тем более 
что стрессовый сценарий Цен-
тробанка, рассчитанный на $40, 

уже подробно прописан. Пусть реальная цена 
нефти будет и побольше — это даст нам запас 
прочности.

Андрей НЕЧАЕВ, бывший ми-
нистр экономики:
— В нынешней ситуации луч-
ше сделать бюджет как можно 
более сдержанным. Конечно, 
такая цена среднегодовая на 
нефть, как $30, мне кажется 
перегибом. Но и прогнозиро-

вать $50 — перегиб в другую сторону. Я бы для 
спокойствия верстал бюджет из того расчета, 
что нефть будет стоить $40–42 за баррель.

— Каким при разных вариантах бюд-
жета будет курс рубля?

Андрей НЕЧАЕВ:
— Курс рубля особого отношения к пара-

метрам бюджета не имеет. Он все-таки будет 
зависеть от реальной цены на углеводороды. 
Если цена окажется такой, как я сказал, то дол-
лар будет стоить в районе 75 рублей.

Евсей ГУРВИЧ:
— При цене на нефть $50 доллар может 

стоить около 70 рублей. А при $30 — трудно 
сказать. Я затрудняюсь назвать этот курс не 
потому, что просто не хочу пугать никого, а по-
тому, что правда не знаю. Такого очень давно 
не было.

Никита МАСЛЕННИКОВ:
— Сегодня, по расчетам моих коллег, курс 

рубля зависит от цен на нефть так сильно, как не 
было очень многие годы (углеводороды дают уже 

более 50% бюджета). То есть курс рубля будет 
определяться в основном нефтяными котировка-
ми. Но в последнее время рубль держится более 
достойно, чем валюты других развивающихся 
экономик. На этой неделе даже есть укрепление. 
Потому что курс рубля хоть и важный параметр, 
но в России он имеет больше психологическое 
значение, чем экономическое. Инфляция не так 
крепко привязана к девальвации, как в других 
странах. Тем более что ослабление рубля дает 
еще и дополнительные преимущества и для 
отечественного бизнеса, и для возможности 
пополнения доходной части бюджета.

— За счет чего латать дыры в бюджете? 
Можно ли повышать налоги на нефтяной 
сектор? Или сэкономить на пенсионерах?

Андрей НЕЧАЕВ:
— Повышать налоги в период кризиса — 

занятие крайне опасное и непродуктивное. В 
том числе и на нефтяной сектор, который сейчас 
достаточно уязвим. Нужно создавать благопри-
ятные условия для развития бизнеса, понимая, 
что это не даст эффекта в течение двух недель 
или месяцев. Но начинать когда-то надо. А на 
первых порах придется резать те расходы, кото-
рые не являются первоочередными. Это расходы 
на оборону (на нас пока никто не нападает), на 
правоохранительные органы, которые в по-
следние годы росли очень активно, и расходы 
на государственное управление. Резать пенсии 

ни у кого рука не поднимется, но я не удивлюсь, 
если индексация окажется ниже инфляции.

Евсей ГУРВИЧ:
— Резать пенсии абсолютно невозможно. 

Но нужно быть готовыми к менее высокой ин-
дексации, чем хотелось. Нет одной «палочки-
выручалочки», резервы для бюджета придется 
изыскивать по всем фронтам. В том числе и по-
вышая налоги на «нефтянку», но у нее тоже есть 
предел рентабельности. Больше резервов для 
дополнительных отчислений в бюджет у газовой 
отрасли. К сожалению, придется сокращать 
численность занятых в госуправлении. Очень 
плохо выбрасывать людей с работы в кризис, но 
объективно их численность избыточна.

Никита МАСЛЕННИКОВ:
— Вопрос роста налогов на нефть — общефи-

лософский. С одной стороны, наша нефть — это 
общенациональное достояние. И можно понять 
тех, кто говорит нефтяникам: ребята, ну пора уже 
делиться со всеми. Но, как и сказал президент, 
нужно быть очень осторожными. Уповать на то, 
что мы в очередной раз обложим нефтяников 
налоговым бременем и при этом сохраним вы-
сокий вклад нефтяной отрасли в нашу экономику 
в дальнейшем, сложно. Да, мы можем получить 
краткосрочный эффект в 2016 году. А что будет 
дальше с добычей? Я думаю, что если курица не-
сет золотые яйца, то не нужно ее варить на бульон, 
каким бы вкусным он ни получился. Пока, к со-
жалению, преобладает позиция в пользу бульона, 
и я очень опасаюсь, как бы мы не поставили под-
ножку своей нефтедобыче со всеми вытекающими 
катастрофическими последствиями.

Другим источником покрытия дефицита 
бюджета остается Резервный фонд, но и здесь 
нужно проявлять крайнюю осторожность, по-
тому что он может закончиться в одночасье — к 
2017 году.

Мы стоим перед непростым выбором, кото-
рый, увы, придется сделать уже до конца октября, 
когда бюджет будет представлен в Госдуму.

Михаил ЗУБОВ.

Владимир Путин: «Ситуация  
в экономике сложная,  
но не критическая»

ЭКОНОМИКА
ЗА КРИЗИС 
ЗАПЛАТЯТ 
НЕФТЯНИКИ  
И ПЕНСИОНЕРЫ

СВЫШЕ 5000 НЕ ПОПАДАЙСЯ
Минимальный размер похищенного, 
за который наступает уголовная 
ответственность, будет повышен в 5 раз

Неизвестно, 
сколько денег 
было в кошельке, 
подрезанном в 
трамвае Костей 
Сапрыкиным. 
Но если меньше 
5000 рублей 
по нынешнему 
курсу...

Совещание с членами правительства по поводу бюджета-2016, которое провел Владимир Путин во вторник, не дало окончатель-
ного ответа на вопрос о параметрах главного финансового документа. Открытым остается вопрос о том, какая цена на нефть будет 
заложена в доходную часть. Пока никто не отменял прежние $50 за баррель, однако все громче звучат предложения Минфина 
исходить из стрессового сценария — в $30 за «бочку». О взаимоотношениях бюджета и цен на нефть, вероятном курсе рубля на 
будущий год и возможных последствиях от повышений налогов на углеводородное сырье «МК» спросил у ведущих экономистов.

ВАРИТЬ ЛИ КУРИЦУ, НЕСУЩУЮ ЗОЛОТЫЕ ЯЙЦА
Эксперты обсуждают итоги совещания по бюджету, которое провел Путин
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Вице-премьер 
по социальным 
вопросам 
Ольга Голодец.

За 2014 год столичные 
полицейские получили 
647 таких обращений. В 
основном люди жалуются на 
угрозы, моральное давление 
и даже на порчу имущества. 
Между тем «МК» недавно 
удалось узнать о новом диком 
методе работы банковских 
коллекторов. Москвич Нико-
лай С. рассказал, что набрал 
много мелких кредитов, 
проценты по которым — в 
общей сумме порядка 12 
тысяч рублей — до недавнего 
времени аккуратно погашал. 
А потом потерял работу. 
Договориться о реструктури-

зации долгов ему не удалось, 
несмотря на то, что он 
частично платил по креди-
там. Потом за дело взялись 
коллекторы, которые сначала 
писали и звонили. А на днях 
мужчина обнаружил, что их 
подъезд, почтовые ящики, 
лифт и фонарные столбы в 
округе оклеены листовками с 
его именем, адресом и фото-
графией, взятой из соцсе-
ти. Текст под фото гласил: 
«Разыскивается педофил, 
подозреваемый в половых 
сношениях с несовершен-
нолетними, заманивающий 
мальчиков и девочек к 

себе домой для сексуальных 
непотребств, скрывающийся 
от следствия». Владимир 
Старинский, управляю-
щий партнер коллегии 
адвокатов «Старинский, 
Корчаго и партнеры», рас-
сказал «МК»: «Связать факт 
появления этих листовок 
с коллекторами непросто, 
однако бездействовать не 
нужно — необходимо подать 
заявление в правоохра-
нительные органы, требуя 
возбудить уголовное дело 
по факту клеветы, указав в 
заявлении данные коллекто-
ров, которые ему звонили и 
писали, а также руководителя 
коллекторского агентства».

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Крупное ДТП в подмосковном Щелкове устроил 22 сентября водитель авто-
мобиля «МАЗ». Грузовик, управляемый уроженцем Узбекистана, врезался в при-

паркованные машины Hyundai и Chevrolet, сбил местную жительницу 1950 года рождения, а 
затем протаранил жилой дом. Пострадавшая и водитель госпитализированы.

КАДР

ЦИФРА

Мэр Таллина Эдгар Сави-
саар задержан эстонской 
полицией по подозрению в 
неоднократном получении 
взяток. Согласно обвинени-
ям полиции безопасности, 
Эдгар Сависаар в 2014 и в 
2015 годах неоднократно 
брал взятки в виде имуще-
ства и льгот как в свою поль-
зу, так и в пользу третьего 
лица в общей сложности на 
сумму в несколько сотен ты-
сяч евро. Но, по мнению сына 
Сависаара Эрки, который 

находился в доме в момент 
задержания отца, этот 
арест — политический заказ, 
цель которого в отвлечении 
внимания от коррупционного 
скандала в Таллинском порту. 
Напомним, в конце августа 
по подозрению в коррупции 
были задержаны председа-
тель правления порта Айн 
Кальюранд и член правления 
Аллан Кийль. Причем дело 
вышло на международный 
уровень, поскольку частично 
было связано с польским 

судостроительным заводом, 
которому Таллинский порт 
заказал два пассажирских 
парома. В ходе следствия 
полиция вышла на некоторых 
членов правящих партий 
Эстонии. Возможно, поэтому 
и понадобился иной громкий 
скандал. 65-летний же Эдгар 
Сависаар является лиде-
ром оппозиционной Цен-
тристской партии, которая 
пользуется популярностью у 
русскоязычного населения 
Эстонии. 

День осеннего равноден-
ствия наступит на Земле 
23 сентября, в среду, в 
12.20 по московскому 
времени. В день осеннего 
равноденствия, когда ночь 
становится практически 
равна дню, Солнце пере-
ходит из нашего Северного 
полушария в Южное, озна-
меновывая собой астро-
номическое начало осени, 
которое продлится до 21 
декабря. В момент наступле-
ния равноденствия Солнце 
будет располагаться точно 
над экватором. По мировому 
времени это случится в 8.20, 

по московскому — в 12.20. 
Справка «МК». Началом 
астрономической ночи 

можно считать момент, когда 
Солнце опустится на 18 гра-
дусов ниже горизонта.

Панда по кличке Пан Пан, про-
живающий в центре изучения и 
разведения гигантской панды в 
китайской провинции Сычу-
ань, отметил 30-летие. Таким 
образом, животное стало самым 
взрослым представителем из 
числа самцов своего вида. В океа-
ническом парке Гонконга, в свою 
очередь, минувшим летом отмети-
ла 37-летие самка панды Цзя Цзя. 
Оба животных стали своего рода 
рекордсменами. «В зоопарках, в 
неволе, панды обычно не живут 
больше 20–24 лет, — сообщили 
«МК» в сычуаньском центре. — 
Мы гордимся, что Пан Пан прожил 
так долго. Это результат отноше-
ния к животному и ухода за ним».

Объявленный в междуна-
родный розыск главный 
бенефициар обанкротив-
шегося Международного 
промышленного банка 
(МПБ), экс-сенатор Сергей 
Пугачев подал в Междуна-
родный третейский суд в 
Гааге иск против России на 
$12 млрд. Он считает, что с 
2009 года лишился ряда своих 
активов, не получив за них 
компенсации. Уведомление 
об иске будет направлено 
российским министрам эко-
номики, финансов, юстиции и 
иностранных дел и президен-
ту страны. Чем чревато для 

нашей страны это разбира-
тельство, рассказал «МК» 
председатель Арбитражного 
третейского суда Москвы, 
президент Союза третейских 
судов Алексей Кравцов: «Ве-
реница желающих признать 
себя предпринимателями, чьи 
права нарушила Россия, вели-
ка, исков будет много. Недав-
но иск подавал Коломойский 
— в нем речь шла о национа-
лизации Россией его активов 
в Крыму. Завтра это могут 
быть любые другие бизнесме-
ны, которые хотят заработать 
на России. Смогут ли эти люди 
выиграть? Да. Тот же Гаагский 

суд уже удовлетворил иск 
акционеров ЮКОСа на $50 
млрд. Начались аресты рос-
сийских активов во Франции и 
Бельгии. Смогут ли истцы до-
биться исполнения решений 
суда на территории третьих 
стран? Зависит от того, не 
закончатся ли у них деньги на 
оплату судебных издержек. 
Что делать России? Выводить 
из-за рубежа активы, которые 
могут арестовать, и оказывать 
правовое давление на страны, 
которые собираются испол-
нять решения международно-
го арбитража, доказывая, что 
они незаконны».

11-летняя ученица уфим-
ского лицея, судя по все-
му, стала жертвой манья-
ка. Девочку в понедельник 
нашли убитой прямо возле 
учебного заведения. Как 
рассказали «МК» друзья 
погибшей, в семье она была 
единственным ребенком, 
жила недалеко от лицея, 
поэтому на занятия ходила 
одна. В понедельник девочка 
вышла из дома в 7 утра, но 
в лицее не появилась. По-

скольку девочка была очень 
дисциплинированной, друзья 
и учителя забеспокоились, 
но трубку мобильного она 
не брала. Тревогу подняла 
мать ребенка, когда дочка 
не вернулась домой около 
13.00. Обратившись в по-
лицию, женщина узнала, 
что буквально в 100 метрах 
от лицея местные жители 
наткнулись на труп девочки. 
А одноклассники девочки 
вспомнили, что несколько 

дней подряд видели странно-
го мужчину, который бродил 
полуголым и без обуви возле 
школы. Сообщить о нем 
полицейским тогда никому 
не пришло в голову. Теперь 
дети боятся идти в школу. 
«Папа завтра провожать и 
забирать будет», — написала 
в соцсети одноклассница 
погибшей.

КОРРУПЦИЯ

ЯВЛЕНИЕ

ФАУНА

СКАНДАЛ

КРИМИНАЛ

МЭРА ТАЛЛИНА АРЕСТОВАЛИ РАДИ ПРИКРЫТИЯ? 

АСТРОНОМИЧЕСКАЯ ОСЕНЬ НАСТУПИТ 23 СЕНТЯБРЯ

САМЕЦ ПАНДЫ В КИТАЕ ПОБИЛ РЕКОРД ДОЛГОЛЕТИЯ

ЭКС-СЕНАТОР ПУГАЧЕВ хОЧЕТ ОТСУДИТЬ У РОССИИ $12 МЛРД

В УфЕ ПЯТИКЛАССНИЦУ УБИЛИ РЯДОМ С ЛИЦЕЕМ

жалоб на действия коллекторов было подано в 
московскую полицию с начала года.427

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Весеннее 
равноденствие
(20 или 21 марта)

Осеннее 
равноденствие

(22 или 23 сентября)

Летнее 
солнцестояние
(20 или 21 июня)

Зимнее 
солнцестояние
(21 или 22 декабря)

Весна 92,8 сут.

Лето 93,6 сут. Осень 89,8 сут.

Зима 89,0 сут.

СОЛНЦЕСТОЯНИЯ И РАВНОДЕНСТВИЯ В СЕВЕРНОМ ПОЛУШАРИИ 
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Во вторник утром представитель ЛНР 
на переговорах в Минске Владислав 
Дейнего заявил о возможности про-
ведения местных выборов на Донбассе 
21 февраля 2016 года. В то же время на 
сегодняшний день местные выборы в 
ДНР уже назначены на 18 октября, а в 
ЛНР должны проводиться 1 ноября. При 
этом Порошенко и ряд западных лиде-
ров называли факт проведения местных 
выборов на Донбассе в указанные сроки 
«срывом Минских соглашений».

Дабы не давать лишнего повода «всепро-
пальщикам» опять кричать о «сливе Новороссии», 
попробуем разобраться. Что конкретно сказал 
Дейнего — что «в случае реализации представлен-
ного плана» (то есть последовательной конститу-
ционной реформы, принятия законов о народной 
милиции и о судьях, разблокирования закона об 
«особом статусе» Донбасса, полной политической 
амнистии и экономическом разблокировании 
региона — всего того, что предписано Минскими 
соглашениями) со стороны Киева «мы просчитали 
дату местных выборов на Донбассе — 21 февраля 
2016 года». Это называется «последнее китайское 

предупреждение». Последний раз «варварская 
лира» Донбасса призывает Киев к миру — то есть 
к выполнению Минских соглашений. Но что самое 
важное — не собирается переносить назначенные 
местные выборы в угоду Порошенко.

Действительно, в Донецкой народной ре-
спублике 18 октября состоятся выборы 17 глав 
районных администраций, включая Донецк, 
Горловку, Макеевку, Снежное, Дебальцево. В 
Луганской народной республике выборы 14 глав 
администраций (в т.ч. Луганска, Алчевска, Крас-
нодона и др.) ожидаются 1 ноября. Эти выборы 
необходимы для нормального функционирования 
гражданской власти на местах и состоятся уже 
при любой погоде. Тем более что сама Верхов-
ная рада еще в июле отказалась назначать их на 
всем Донбассе — даже там, где стоят украинские 
войска. В заявлении Дейнего речь идет о воз-
можности проведения выборов муниципальных 
депутатов, глав поселковых советов, старост сел 
21 февраля по украинскому законодательству — в 
том единственном случае, если таки Киев начнет 
вместо профанации реализовывать Минский про-
токол шаг за шагом. Но для этого Киев должен… 
(см. выше). 

Как бы там ни было, все это — политическая 
дипломатия по принципу «плохой мир лучше хо-
рошей войны». Донецкая реальность довольно 
сильно от нее отличается.

На прошлой неделе мне довелось побывать в 

Луганске на международной конференции «Пути 
интеграции Донбасса в Россию». Пришедшие 
послушать гостей местные чиновники и простые 
студенты искренно аплодировали любым заявле-
ниям о перспективах скорой раздачи российских 
паспортов и возможном проведении референ-
дума о присоединении Донбасса к России. На 
самом деле они уже давно оторвались от Украины 
и ментально вместе с Россией, которая снабжает 
их молодую республику всем, начиная от ГСМ и 
продуктов — заканчивая учебниками и медика-
ментами. В то время как с украинской стороны 
уже более полугода введена фактическая блокада 
любого грузового транспорта.

После дискуссии о Минских соглашениях 
среди других вопросов из зала лично меня тро-
нул по-детски непосредственный вопрос юной 
луганской студентки: «А что, если Киев реализует 
все пункты договоренностей, вы на самом деле 
отдадите нас обратно?..» Коллеги-политологи 
немного стушевались, начали наперебой заве-
рять ее: мол, это невозможно, и вообще — если 
бы Украина реализовала Минские соглашения, 
это была бы уже совсем другая страна. Но ее 
можно понять: прожить год под обстрелами и 
постоянной угрозой большой войны никому не 
пожелаешь. Единственно правильный ответ на ее 
вопрос может быть только один: конечно же, не 
отдадим — не имеем права отдать. Ибо где еще 
мы найдем таких прекрасных русских людей, что 

живут там вопреки всему. А это, между прочим, 
еще и бесценный генофонд — 3,5 миллиона нику-
да не бежавших потенциальных граждан России, 
носителей русского языка и культуры, могут се-
рьезно повлиять на улучшение демографического 
положения нашей страны, где, как известно, уже 
давно прирост рождаемости если и происходит, 
то только в национальных республиках. Тем же 
правительственным чиновникам, которые любят 
все переводить на язык цифр, можно просто по-
советовать сосчитать стоимость материнского 
капитала для 3,5 миллиона новых граждан — и 
ответ будет ясен.

Именно поэтому Донбасс продолжит сле-
довать своим собственным, оплаченным кровью 
путем — домой, в Россию. Через самостоятельные 
местные выборы, будущую паспортизацию и 
новые референдумы он будет делать все, чтобы 
доказать: он больше не в Украине — он в России. 
Просто потому что теперь у него другого выхода 
нет: своими бомбежками и социальным геноци-
дом Киев его уже не оставил. А Минский процесс 
будет идти своим дипломатическим ходом. И 
иногда пересекаться с Донбассом.

Что же до угрозы усиления западных санк-
ций из-за местных выборов на Донбассе, то не 
извольте беспокоиться: их могут усилить в лю-
бом случае — под предлогом борьбы с Башаром 
Асадом или же «птичьим гриппом». Нам ли об 
этом не знать.

СЕГО ДНЯ

«Горе тебе, Вавилон, город крепкий...» Я, как 
ни странно, про монголов. Тех самых, которые 
так ушибли Киевскую Русь игом, что она до сих 
пор не может от него оправиться. Мысль ведь не 
новая, что все наше самодержавие, как его ни 
назови — хоть царизмом, хоть сталинизмом, хоть 
развитым путинизмом, — идет как раз оттуда, 
от беспощадной Золотой Орды. В этом плане 
Москва — никакой не Третий Рим, а очередной 
по счету Каракорум, столица Чингисхана.

Орды нет, а самодержавие есть — ученики 
оказались куда живучее учителей. Губернаторы 

до сих пор получают ярлыки на княжение; бояре 
и дворяне, переименованные в жуликов и воров, 
кормятся с выделенных им регионов, а народ 
по старинке сгоняют в полон и на барщину: в 
армию ли по призыву, на выборы ли по приказу. 
Запомним эту мысль — и перейдем к следующей. 
Про монголов.

Где та воинственная нация, которая когда-
то завоевала полконтинента? Где грозные на-
следники Чингисхана и Тамерлана? Именно что 
вот там: справа и снизу по карте от столицы 
нашей Родины, в своих исконных степях. Ни о 

каких завоеваниях не помышляют уже сотни 
лет. Стали буддистами, остались кочевниками, 
но потеряли весь задор и запал покорителей 
мира. Был у них легкий всплеск в начале XX 
века, да и тот оказался привнесен извне пас-
сионарным российским бароном Унгерном. 
Монголия побурлила, получила вожделенную 
независимость от Китая, неофициальный ста-
тус «шестнадцатой республики СССР» — и все. 
Хотя, казалось бы, в ту эпоху можно было не то 
что китайцев выгнать, а заново покорить мир: 
только ленивый не пророчил «желтой угрозы 
с Востока».

Пророчества не сбылись. Монголы в свое 
время вдоволь зачерпнули власти и могущества 
— теперь им хватило социализма с непроницае-
мым буддийским лицом.

Эту мысль мы тоже запомним и перей-
дем к третьей и последней на эту небольшую 
колонку.

Каждому народу иногда хватит. Хватит все-
го: пресловутой пассионарности, крови, земли, 
великих правителей, просто величия как таково-
го. Иегова очень емко в свое время сформулиро-
вал это непонятливому Навуходоносору: «Мене, 
— сказал, — текел, — и, видите ли, — фарес». 
В том смысле, что самому великому царству 
однажды приходит естественный конец.

И не так важно, в каком виде он приходит: 
косматых варваров, экономического кризиса, 
стихийного бедствия или всего этого скопом. 
Главное, что царство к этому моменту уже никак 
не может сопротивляться: закончились внутрен-
ние резервы, запал пропал, на стенах осаж-
денной крепости не видно ни одного воина. И 
сколько ни стараются придворные геббельсы (а 
их в любом великом царстве примерно легион), 
никто на эти стены уже не идет.

То есть наступает в итоге такой момент, 
когда еще совсем недавно работавшее «ве-
личие» (а равно и крики о нем) не нужно уже 
самому народу.

Дальше может быть два варианта, обо-
сновывать вероятность выпадения которых в 
этом коротком тексте я не возьмусь. В первом 
от великого царства остаются рожки и ножки 
метрополии, а по окраинам появляется много 
молодых, голодных и злых государств.

Во втором, куда более любопытном случае 
наше великое царство как будто выдыхает и ухо-
дит с исторической сцены в партер или амфите-
атр, как повезет: «Свою роль я отыграло, теперь 
пусть другие зубрят слова мирового жандарма, 
кровавого завоевателя и т.п. А я посмотрю».

По первому пути шли многие и многие 

страны древности, от Рима до империи Ма-
кедонского (примеры можно поискать и в на-
шем недавнем прошлом: проиграем в голове 
песню «Беловежская пуща, Белове-е-е-ежская 
пу-у-у-уща»). А вот второй путь стал куда по-
пулярнее уже в более близкие нам времена. 
Вспомнить хоть скандинавов, наводивших ужас 
на все знавшие их народы (сейчас в условной 
Норвегии ужасны разве что цены для туристов). 
Или грозных японцев еще каких-то 70 лет на-
зад… Их имперское величие надежно закутано 
в страницы манги и кадры аниме.

Или — вспомните, пожалуйста, вторую 
мысль этой колонки — монголы. Вы знаете, им 
живется совсем неплохо. И потенциала у этой 
отказавшейся от планов по мировому господ-
ству страны куда поболе, чем у какой-нибудь 
бряцающей бомбой Северной Кореи.

А теперь надо припомнить и первую мысль 
колонки. Про нас.

России тоже пора передать эстафетную 
палочку мирового господства. Империя разва-
лилась, и попытки ее гальванизации бесполезны. 
Конечно, сенатор Марченко может создавать 
новый «Союз русского народа», национальный 
лидер — присоединять острова и полуострова, 
министр культуры — приватизировать могилы 
музыкантов: этого права у власти не отнять. Но 
любой всплеск «патриотизма» в ответ на такие 
удары государственного дефибриллятора будет 
уже искусственным. 86 процентов — это как 
температура в 40 градусов у человека. Он может 
быть активен, говорлив, сверкать глазами, но 
блеск этот — лихорадочный, а слова — бред. И 
кончаются приступы активности все быстрее, 
потому что сил уже нет в буквальном смысле.

За одним плечом нашего пациента стоят 
скромные монголы и скандинавы, а за другим 
— гордые вавилоняне. Выбор прост.

И снова я повторю, что сейчас главная за-
дача оппозиции — не готовиться к новым по-
трясениям, в них не очень верится: все может 
кончиться не взрывом, а всхлипом. Главное — это 
объяснить, что путь, на котором нет великого 
царства, куда лучше дороги, на которую зовут 
его приверженцы. Да их, к счастью, и немного: 
геббельсы на зарплате да реконструкторы с 
усиками.

Нам не нужны великие потрясения, нам 
не нужна великая Россия. Великая в понима-
нии записных «патриотов» — величие ценой 
обнищания народа. Нам нужна нормальная, 
комфортная страна, с удовольствием у ками-
на вспоминающая прошлое и не стремящаяся 
сделать его настоящим.

НА ГИБЕЛЬ ИМПЕРИИ
России пора передать эстафетную палочку мирового 
господства
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ПРОЦЕСС

Чуть больше чем за год нахождения в российских 
тюрьмах Савченко успела сделать головокружительную 
карьеру — с летчика-оператора Ми-24 до депутата Вер-
ховной рады и члена делегации Украины в ПАСЕ. Также 
большой интерес к себе она вызывала длительными 
голодовками, которые, по заключению правозащитников, 
едва не привели к ее смерти.

Впрочем, место для суда над такой известной лич-
ностью выбрали более чем скромное. Помещение До-
нецкого городского суда оказалось слишком маленьким 
для того, чтобы вместить в себя всех сторонников и 
противников Савченко. Места не хватило даже для жур-
налистов, так как все стулья в зале были заняты казаками 
и несколькими родственниками подсудимой. Предста-
вителям СМИ предложили наблюдать за трансляцией из 
фойе, где, по словам журналистов, был слишком плохой 
звук, но суду их жалобы были безразличны.

Снаружи тоже шло не все гладко. У входа в зда-
ние столпились как люди в вышиванках и футболках 
с призывами освободить Савченко, так и активисты 
«Национально-освободительного движения», кото-
рые кричали, что она убивала своих братьев в бывшей 
Украине.

Когда же заседание суда все-таки началось, адво-
каты обвиняемой Марк Фейгин, Николай Полозов и Илья 
Новиков заявили, что потерпевшими по делу проходят 
в том числе граждане Украины, и непонятно, почему 
Россия представляет их интересы.

«Воля России определяется захватом Крыма и втор-
жением в Сирию. При этом Россия отказалась признать 
меня военнопленной. Россия игнорирует международное 
право...» — подхватила своих защитников Савченко. Тем 
не менее пламенные речи о связи Савченко с референду-
мом в Крыму и войной на Ближнем Востоке не произвели 
впечатление на суд, и ходатайство о возвращении дела 
в прокуратуру было отклонено. 

Обвинительное заключение было зачитано. В нем 
говорится, что Савченко, «обладая опытом участия в бое-
вых действиях на территории Ирака», находясь в отпуске, 
по собственной инициативе прибыла в расположение 
батальона «Айдар», который в то время занимал позиции 
в районе города Счастье Луганской области. К 15 июня 

она уже «вступила в преступный сговор», и уже через два 
дня украинка в роли корректировщика огня сидела на по-
зиции и выслеживала скопление гражданских в поселке 
Металлист, по которым можно было бы нанести удар. 
Обвинение уверено, что на такой шаг Савченко пошла, 
потому что возненавидела мирных жителей Луганской 
области за их отказ подчиняться Киеву и желание создать 
ЛНР. В результате она передала нужные координаты — в 
этой точке в том числе находились журналисты ВГТРК. 
Доложив в «Айдар» об эффективности артобстрела, около 
12.00–12.30 Савченко попыталась уйти с позиции, но была 
схвачена ополченцами, заключает следователи.

Подозреваемая в свою очередь заявила, что готова 
пройти детектор лжи, чтобы доказать фальсифицирован-
ность дела. «И остальных людей я прошу также давать 
показания при помощи детектора лжи... Я никогда в 
жизни не стреляла по людям без оружия. Наводчиком 
я никогда не была. Я — авиация, а не артиллерист, это 
разные вещи»», — добавила Савченко.

По ее словам, при помощи следственных органов ее 
выкрали с территории Украины и силой привезли в Рос-
сию. Однако следствие опирается на показания главы ЛНР 
Игоря Плотницкого, который заявил, что Савченко была 
взята ополченцами в плен, допрошена, а затем отпущена. 
Обвинение считает, что она самостоятельно перешла на 
территорию России, несколько недель путешествовала 
по Воронежской области, успела пожить в ее гостиницах 
и даже попыталась оформиться в местном отделении 
ФМС. Теперь наравне с пособничеством в убийстве ее 
обвиняют в незаконном пересечении границы. Как бы 
там ни было, о том, что Савченко оказалась в СИЗО Во-
ронежа, стало известно только 9 июля.

Выслушав позиции сторон, суд начал допрашивать 
потерпевших. Первой выступила вдова Волошина Ирина. 
Прокурор спрашивал у нее, был ли ее муж заботливым, 
хорошо ли справлялся со своей работой, знает ли она, 
из какой пушки был выпущен снаряд, разорвавший его. 
Ответив на все вопросы, она сказала судье, что ей тя-
жело принимать личное участие в процессе, и попро-
сила дать возможность выступать по видеосвязи. Он 
согласился.

К моменту сдачи материала в номер заседание 
суда еще продолжалось. Следующее заседание, на 
котором будет допрошена Надежда Савченко, пройдет 
29 сентября.

Артур АВАКОВ.

Рассмотрение административ-
ного дела в отношении право-
славного активиста Дмитрия 
Цорионова, организовавшего 
погром выставки в Манеже, 
проходило во вторник в Твер-
ском районном суде. Под-
держать Цорионова пришли 
молодые и не очень активисты, 
считающие, что православие 
должно быть с кулаками. При 
этом перед процессом у зала 
суда прошел мини-молебен.

«Духовная поддержка» Энтео, он 
же Дмитрий Цорионов, стала стекать-
ся к суду задолго до начала заседа-
ния. Кто-то, прихрамывая, с трудом 
добирался сам, кого-то фактически 
заносили по крутым лестницам в суд 
соратники. Зато у зала пенсионеров 
ждало вознаграждение за усилия — 
сам Энтео, который наконец добрался 
до суда.

— Вот Вадим Николаевич, 25 лет 
провел в лагерях, пришел вас поддер-
жать, — говорили Энтео активисты, 
фактически принесшие Вадима Нико-
лаевича на «судилище».

Энтео только застенчиво заулы-
бался и поблагодарил за поддержку. 
В ожидании заседания активисты об-
менивались новостями, ели конфеты, 
обсуждали повышение тарифов ЖКХ. 
«Этих паразитов за богохульство надо 
наказывать», «И без телефонов рань-
ше жили нормально» — время от вре-
мени доносились реплики со стороны 
активистов.

Но как только у зала появи-
лись люди в рясах, толпа не на шутку 
воодушевилась.

— Христос воскресе! — попривет-
ствовал священник. 

— Воистину воскресе! — отозва-
лась толпа, так что в курсе оказались 
все посетители суда.

Чтобы поддержка обвиняемого в 
мелком хулиганстве Энтео была более 
ощутимой, было решено провести мо-
лебен. Узкий коридор, забитый журна-
листами и сочувствующими, не 
показался помехой. Работа за-
кипела. Активисты, через одного 

с молитвословами в руках, стали кре-
ститься, петь. Появился пристав.

— Прекратите пение! Идите на ули-
цу! — попытался пресечь нарушение 
страж порядка.

В итоге решили молиться «про 
себя». А всех смеявшихся «демокра-
шек» — записывать на диктофон. Но 
настоящий ад начался, когда приставы 
попросили участников процесса пойти 
в зал.

— Ни духовности, ни нравствен-
ности! — кричал активист, вцепившись 
мертвой хваткой в плечо журналистки. 
Отцепился он только после того, как 
девушка пригрозила призвать на по-
мощь пристава.

— Шавки! Моллюски пера! — от-
реагировала группа поддержки на отказ 
журналистов пропускать в зал суда пер-
выми «инвалидов и православных».

Стоит отметить, что заседание 
также проходило «весело». Активисты, 
видимо, слишком буквально поняли 
свои задачи, и, когда судья отклоняла 
вопросы адвоката Цорионова, из зала 
доносились откровенно хамские ре-
плики: «Сколько денег берете?!», «Это 
подстава какая-то!», «Хамка!»

На процесс был вызван сотруд-
ник полиции, который рассказал, что 
в день погрома «Цорионов хватал за 
руки женщину, ругался, выражал свое 
возмущение», требовал немедленно 
закрыть выставку, на замечания стражей 
порядка не реагировал.

— Это все ложь. Не было никаких 
женщин, — выступил обвиняемый, когда 
его попросили. Более того, по словам 
Цорионова, его самого оскорбляли и 
обзывали «чуркой», но он «как христиа-
нин все стерпел».

Не менее эпичной оказалась за-
ключительная речь адвоката. По его 
словам, «Цорионов порядочный, глубоко 
верующий человек, закончил МГИМО, 
матом не ругается». В том, что он взял 
за руку женщину, несмотря на то что 
она просила этого не делать, ничего 
крамольного нет:

— Так делают, когда познакомиться 
хотят, — сделал вывод адвокат, добавив, 
что во вторник ему звонил «батюшка из 
Крыма», который готов взять на поруки 
Цорионова. 

— Половые органы, гениталии, тела 
висят, дети ходят, смотрят. Потворство-
вать этому нельзя, и Цорионов — один 
из тех людей, который открыто об этом 
сказал, — заявил адвокат.

Когда номер подписывался в пе-
чать, судья как раз выносил решение.

Дарья ФЕДОТОВА.

СУД НАД ЭНТЕО 
НАЧАЛСЯ МОЛЕБНОМ
А всех смеявшихся 
«демокрашек»-
журналистов 
православные 
активисты решили 
записывать

ПОСЛЕДНЕЕ ЛУГАНСКОЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Дмитрий ГУДКОВ, независимый депутат Госдумы

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

РЕПЛИКА
политолога  

Олега 
БОНДАРЕНКО

Во вторник в Донецком 
городском суде Ростов-
ской области начались 
слушания дела по 
существу в отношении 
гражданки Украины На-
дежды Савченко, обви-
няемой в пособничестве 
убийству журналистов 
ВГТРК Антона Волошина 
и Игоря Корнелюка. Дело 
рассматривает коллегия 
из трех судей под пред-
седательством Леонида 
Степаненко, защита 
подсудимой рассчиты-
вает, что приговор будет 
вынесен уже в октябре.

Вместо журналистов за процессом 
наблюдали казаки

САВЧЕНКО ХОЧЕТ 
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 Путь на вершину 
«Если бы лондонское транспортное управ-

ление предложило бы мне должность ученика 
автобусного механика, я бы принял это пред-
ложение. Но — как и в случае с (будущим мини-
стром иностранных дел и премьером) Джоном 
Мейджором, которого отказались принять на 
должность автобусного кондуктора — они не 
взяли меня на работу. И я вернулся к написанию 
речей для королевы!» — так знаменитый британ-
ский журналист Мэтью Пэррис объяснил в своих 
мемуарах, почему он в молодости несколько лет 
проработал сотрудником британского министер-
ства иностранных дел. 

В отличие от двух этих почтенных англичан 
Игорь Иванов не стремился сделать карьеру в 
сфере автобусного хозяйства. Но, как рассказал 
мне сам Игорь Сергеевич, его приход в дипло-
матию тоже был следствием целой цепи случай-
ностей: «На момент моего окончания в 1963 году 
суворовского училища мой отец занимал долж-
ность заместителя начальника московской школы 
КГБ. И я тоже был твердо настроен поступать в 
вуз, связанный с силовыми структурами. Но я не 
прошел медицинскую комиссию по зрению... На 
тот момент мы жили в районе Комсомольского 
проспекта. И вуз, в который я в итоге поступил, — 
Московский институт иностранных языков — я вы-
брал по принципу географической близости». 

Переход к гражданскому образу жизни дался 
будущему министру тяжело: «С первого курса ин-
ститута меня едва не вышибли за неуспеваемость 
в испанском языке. Я не особо занимался учебой и 
вместо этого ездил общаться с друзьями, которые 
поступили в разные военные вузы. Стоял вопрос 
об отчислении. Но я сумел все пересдать». 

Уже в свою бытность студентом института 
Игорь Иванов долго стажировался на Кубе и в 
совершенстве овладел испанским языком. Но 
о дипломатической карьере он по-прежнему не 
думал: «Я хотел попасть на работу в Академию 
наук. Тогда как раз создавался Институт США 
и Канады. И я побывал на собеседовании у его 
директора Георгия Арбатова. Не приняли. Я пере-
дал свои документы в Институт международного 
рабочего движения... Но тут друг нашей семьи 
Григорий Морозов пригласил меня на работу в 
Институт мировой экономики и международных 
отношений (ИМЭМО)». 

В ИМЭМО Игорь Иванов работал помощни-
ком директора — знаменитого академика Николая 
Николаевича Иноземцева. Там же он впервые 
встретился с Евгением Примаковым, который 
в 1970 году стал заместителем Иноземцева. Но 
по-настоящему жизнь будущего шефа россий-
ской дипломатии перевернуло другое событие. В 
комитете комсомола института он познакомился 
со своей бывшей женой Екатериной Козыревой 
— дочерью заместителя министра иностранных 
дел СССР Семена Павловича Козырева. 

Вскоре после свадьбы молодые супруги 
оказались в положении, знакомом миллионам 
советских граждан: «Мы с женой, как младшие 
научные советники, получали по 95 рублей. Своей 
квартиры у нас не было. А тут как раз родилась 
наша дочь». 

Построить план покупки кооперативной 
квартиры супружеской чете Ивановых помогло 
событие в мире международной дипломатии: 
«В 1972 году было принято решение наладить 
первые контакты СССР с Испанией, в которой 
тогда еще правил диктатор Франциско Франко. 
И Семен Павлович мне предложил: «Если вас это 
заинтересует, то в Испании открывается торговое 
представительство». Николай Иноземцев был 
не рад моему решению, но сказал мне: «Я вас 
понимаю. Главное — не бросайте диссертацию!» 
Я и не собирался это сделать. Мы планировали 
заработать за три года на кооперативную квартиру 
и вернуться на работу в Академию наук». 

Но вышло по-иному: «В 1975 году СССР 
установил с Испанией уже дипломатические от-
ношения. Я был единственным, кто работал в 
Мадриде с самого первого дня. И ради кадровой 
преемственности меня решили оставить в Ис-
пании. Моя командировка в Мадрид затянулась 
на десять лет». Когда в 1983 году Игорь Иванов 
вернулся в Москву, он сделал это в должности 
советника-посланника (заместителя посла): «Ни-
колай Николаевич Иноземцев к этому времени, к 
глубокому сожалению, уже скончался. Мои связи 
с наукой были обрублены. Жизнь выбрала карьеру 
за меня». 

Зато другую часть мадридского плана семье 
Ивановых осуществить удалось: «Нам дали двух-
комнатную квартиру в доме недалеко от особняка 
МИДа на улице, которая сейчас называется Спи-
ридоновка. В одном доме с нами жила знаменитая 
актриса Фаина Раневская. В этой квартире мы 
прожили почти до самого конца моего пребывания 
на государственной службе». 

Состоялась бы у Игоря Иванова диплома-
тическая карьера, если бы не его женитьба? Вот 
как он сам отвечает на этот вопрос: «На 90% — не 
состоялась бы. Здесь нечего скрывать. Никому 
другому, кроме тестя, не пришла бы в голову 

идея пригласить меня работать на испанском 
направлении. Хочу заметить, однако, что сразу 
после моего возвращения из Мадрида Семен 
Павлович специально ушел в отставку из МИДа, 
чтобы избежать конфликта интересов». 

А в жизни Игоря Иванова через некоторое 
время начался долгий и особенно трудный период 
— период работы в секретариате министра, или, 
вернее, министров. За время пребывания Иванова 
в секретариате МИДа их там сменилось четверо. 
Естественно, я не мог не поинтересоваться: кто 
из его руководителей произвел на него самое 
сильное впечатление? 

«Мой кумир — это Андрей Андреевич Гро-
мыко. Каждый раз, когда я, будучи помощником 
министра, заходил в его кабинет, я делал это с 
трепетом. А как еще можно относиться к человеку, 
который в молодости казался тебе недостижимым 
божеством? Очень многому меня научил Эдуард 
Амвросиевич Шеварднадзе... Ну и, конечно, Евге-
ний Максимович Примаков. Здесь слова просто 
излишни». 

Уход Шеварднадзе из здания на Смоленской 
площади в январе 1991-го Игорь Иванов встретил 
в ранге начальника общего секретариата МИД и 
в состоянии сильного внутреннего утомления: «Я 
остался в своей прежней должности при новом 
министре, Александре Бессмертных. Но еще 
при Шеварднадзе я поставил вопрос о своем 
переходе на заграничную работу. Обсуждались 
разные варианты. Но в конечном итоге в работу 
были запущены документы о моем назначении 
послом в Испанию. Я прошел собеседование в 
ЦК — да-да, не удивляйтесь! Несмотря на от-
мену годом ранее шестой статьи Конституции 
о руководящей и направляющей роли КПСС, в 
1991 году это по-прежнему практиковалось. Указ 
о моем новом назначении Горбачев подписал 15 
августа 1991 года в Форосе». 

Обычно президентский указ — достаточный 
повод для посла отбыть к своему месту назначения. 
Но 1991 год был каким угодно, но только не обыч-
ным. Каждый раз, когда Игорь Иванов собирался 
отправиться в Испанию, обязательно возникало 
какое-нибудь препятствие: «Назначенный после 
провала путча новым министром иностранных дел 
Борис Панкин уговорил меня отложить поездку и 
помочь ему привыкнуть к работе в МИДе». 

Свыкнуться с работой министра Панкину, как 
известно, так и не довелось. Уже в ноябре Горбачев 
заменил его на Эдуарда Шеварднадзе. Однако 
новый-старый министр тоже не был настроен от-
пускать посла в Испанию, в Мадрид. Но тут Игорь 
Иванов поставил перед своим любимым началь-
ником вопрос ребром: «Если потребуется, я готов 

написать заявление об уходе из министерства. Я 
уже перегорел! Мне надо освежить мозги!» 

День, когда Игорь Иванов наконец смог вру-
чить королю Испании Хуану-Карлосу свои вери-
тельные грамоты в качестве посла Советского 
Союза, практически совпал с моментом крушения 
СССР. И это поставило нового представителя 
Москвы в королевстве в очень двусмысленное 
положение: «Обращаясь во время официаль-
ной церемонии к королю, я заявил ему: «Прошу 
аккредитовать меня как посла моей страны!» 
Позднее король — а у меня с ним всегда были 
очень хорошие отношения — признался мне: «А 
я-то все гадал о том, как ты выкрутишься!» 

Но даже этот эпизод оказался не последним 
в саге под условным названием «Побег из Москвы 
в Мадрид!». «5 января 1992 года я показывал дочке 
Дом-музей Сервантеса. И тут мне сообщили, 
что новый министр Андрей Козырев срочно вы-
зывает меня в Москву. Я сказал жене: «Хорошо, 
что мы не успели распаковать чемоданы!» Прибыв 
в Москву, я встретил в коридоре МИДа посла в 
Италии Анатолия Адамишина. Его тоже вызвали к 
министру, и мы вместе принялись гадать — зачем. 
Когда мы зашли к Козыреву, он нам сказал: «Хочу 
предложить вам должности первых заместителей 
министра!» 

Игорь Иванов ответил: «Благодарю, но не 
могу. Хочу прийти в себя. Готов вернуться к этому 
предложению через какое-то время!». Новый вы-
зов к Козыреву последовал приблизительно через 
два года, и на этот раз Иванов согласился стать 
первым заместителем министра: «Российские 
посольства жили тогда совсем по-иному, чем 
сейчас. Политических инструкций не было, бюд-
жета не было. Денег с трудом хватало на оплату 
услуг ЖКХ и выплату маленьких зарплат. В себя я к 
этому времени уже пришел. Профессионального 
вдохновения в Мадриде я не чувствовал. Особо 
активных отношений между нашими странами 
тогда не было. Я был готов вернуться». 

А в январе 1996 года, выезжая из француз-
ского посольства в Москве, Игорь Иванов услышал 
по радио очень интересную новость: о назначении 
его старого знакомого по ИМЭМО Евгения При-
макова министром иностранных дел. 

 На вершине 
«Однажды вечером в августе 1998 года Ев-

гений Максимович приехал в МИД и сказал нам: 
«Все, вопрос решился! Я не иду в премьеры!» Мы 
даже за это выпили. Но уже на следующий день 
Примаков пригласил меня к себе, сообщил о 
своем уходе в премьеры и показал мне уже под-
писанный президентом указ о моем назначении 
министром иностранных дел. Опешив, я сказал 
ему: «Ну, это как-то неожиданно!» Он мне ответил: 
«А для меня, вы думаете, это ожиданно?!» — так 
Игорь Иванов вспоминает об обстоятельствах 
своего прихода на должность руководителя рос-
сийской дипломатии. 

А вот какая мысль в те дни прочно засела в 

голове у нового шефа МИДа: «У меня было вну-
треннее желание оставаться министром не менее 
трех месяцев. Мне не хотелось «побить рекорд» 
Панкина. После того как три месяца прошли, я 
сразу задышал спокойно!» Если глядеть из 2015 
года, то тогдашние опасения Игоря Иванова ка-
жутся до смешного безосновательными. МИДом 
он руководил до самой весны 2004 года. Но в 
реальности шанс быстро уйти из главного каби-
нета высотки на Смоленской площади у Игоря 
Сергеевича действительно был — правда, только 
на повышение. 

Вот как этот эпизод описан в книге Бориса 
Ельцина «Президентский марафон»: «Очень мно-
гое зависело от того, какую кандидатуру премьер-
министра президент внесет после голосования 
(об импичменте Ельцина в 1999 году. — «МК»). 
Ведь с этого момента, по сути, начинался старт 
президентской кампании 2000 года. Вариантов у 
меня было несколько. Точнее, всего три... Хотя на 
самом деле существовала и четвертая кандида-
тура. Но сейчас, в конце апреля — начале мая, я 
ее уже не рассматривал. Игорь Иванов, министр 
иностранных дел. К Иванову долго и внимательно 
присматривалась моя администрация, имея в 
виду то обстоятельство, что он долго проработал 
вместе с Примаковым. С ним провели ряд пред-
варительных разговоров. «На президентские и 
парламентские выборы пойду только в тандеме с 
Евгением Максимовичем», — говорил Иванов». 

Сам Игорь Сергеевич долго отказывался 
делиться со мной воспоминаниями об истории, 
которая могла бы в теории изменить траекторию 
развития страны. Но в конце концов я его уговорил: 
«Однажды Ельцин пригласил меня к себе — он 
тогда лежал в Центральной клинической больнице 
— и сказал: «Вы — молодой, динамичный. Я вам 
доверяю. Предлагаю вам должность премьер-
министра... Я ему ответил: «Я не готов». 

Не пожалел ли впоследствии Игорь Иванов 
о своем тогдашнем ответе Ельцину? Вот что я 
услышал в ответ: «Я бы не справился с работой 
премьер-министра. Я долгое время провел за 
границей. Я плохо знал российские регионы. На 
этой должности был нужен другой человек». 

Не могу не согласиться с такой точкой зрения 
— и в то же самое время не могу не восхититься 
поступком Игоря Иванова. Отказаться от высшей 
должности в государстве, пожертвовать своими 
личными интересами во имя высших интересов 
страны — на это способны очень немногие по-
литики. Рассказывая мне о своем отношении 
к Примакову, Игорь Сергеевич среди прочего 
произнес и следующую фразу: «С ним нельзя 
было халтурить, делать что-то вполсилы». Мне 
кажется, что то же самое можно сказать и про 
самого Иванова. 

Впрочем, довольно об этой любопытной раз-
вилке российской истории. Поговорим лучше о 
деятельности Игоря Иванова в качестве руково-
дителя нашего внешнеполитического ведомства. 
Сам он на вопрос о своем главном успехе на посту 
министра отвечает очень скупо: «Мы смогли в 
очень сложные годы сохранить министерство, 
вернуть ему престиж — не только внешне, но и 
по существу». 

Однако эра Иванова в российском МИДе 
была наполнена большим количеством и более 
зрелищных достижений. Министр Иванов су-
мел закрыть все территориальные вопросы с 
Китаем — крайне важное достижение на фоне 
поступательного разбухания политической, эко-
номической и военной мощи Пекина. Министр 
Иванов внес свой весомый вклад в окончание 
гражданской войны в бывшей Югославии. 

При министре Иванове Москва вступила в 
неформальный тройственный альянс с Парижем 
и Берлином и в составе этой «большой тройки» 
противостояла намерению Америки вторгнуться в 
Ирак. В период пребывания Иванова в МИДе внеш-
няя политика не мешала России развиваться и мо-
дернизировать свою экономику — ценность такого 
успеха особенно остро ощущаешь сейчас. 

Этот «список побед» я мог бы продолжить и 
дальше. Но я хотел бы отвлечься от глобальных 

достижений Игоря Иванова как министра и рас-
сказать о том, что он сделал лично для меня. А 
сделал он следующее: Иванов научил меня по-
нимать, что такое дипломатия и как она может 
превращать потенциальных врагов в друзей. 

Осенью 2002 года я под заголовком «МИД 
на курьих ножках» опубликовал в «МК» вполне 
корректный по тону, но резко критический по 
существу материал о нашем внешнеполитиче-
ском ведомстве. Вскоре после этого я оказался 
на большой пресс-конференции Иванова, где 
ему задали вопрос о «негативных статьях» о его 
министерстве (на самом деле статья была только 
одна — моя). Естественно, я сразу поднял руку 
вверх и признал, что я и есть тот самый «автор-
негативист». 

Делая это, я был готов к пикировке в любой 
форме. Российские политики в своей массе очень 
тонкокожи. Помню, например, как один уважаемый 
человек — многократный вице-премьер при Ель-
цине, и поныне занимающий видное положение 
в обществе, — кричал мне на своей большой 
пресс-конференции: «За что вы меня мочите?! 
Почему вы меня мочите?»

Но вот от Игоря Иванова ожидаемой мною 
отповеди я не получил. Вместо этого я получил от 
него прилюдное приглашение на личную беседу. И 
через некоторое время такая беседа состоялась. 
Министр иностранных дел России более часа не 
для протокола терпеливо отвечал на мои вопросы. 
Конечно, мы не пришли к полному согласию. Но из 
кабинета Иванова я вышел уже совсем с другим 
отношением к МИДу. «Удушение в объятиях» — так, 
по-моему, называется эта тактика профессио-
нальных дипломатов и политиков? 

В 2004 году в период формирования нового 
правительства Михаила Фрадкова Игорь Иванов 
пришел к Путину, ожидая обычного разговора 
о внешней политике. Вместо этого он получил 
«предложение о повышении» — о переходе на 
почетную, но несравненно менее влиятельную 
должность секретаря Совета безопасности. Три 
года спустя Иванов с этого поста добровольно 
ушел. Некие силы внутри власти организовали 
против него довольно грязную и агрессивную 
информационную атаку — и он не счел нужным 
затевать контрнаступление. 

Итак, вот уже восемь лет, как Игорь Иванов не 
состоит на государственной службе. Но назвать 
его «политическим пенсионером» у меня язык 
просто не поворачивается. Он по-прежнему в 
гуще международной политики, постоянно на кон-
ференциях, на встречах с самыми влиятельными 
мировыми деятелями. Например, наш разговор 
с будущим юбиляром нам пришлось прервать 
досрочно. К Игорю Иванову пришел британский 
посол. 

Но когда наши разговоры не прерывают 
статусные иностранные гости, я пользуюсь на-
шим «старым знакомством» и выпытываю у Игоря 
Сергеевича его мнение по разным актуальным 
вопросам внешней политики. И время показывает, 
что большая часть его прогнозов обязательно под-
тверждается. Евгений Примаков точно знал, что 
делал, рекомендуя в 1998 году Иванова Ельцину 
в качестве своего преемника в МИДе. 

«Почему из всех возможных кандидатур 
Евгений Максимович тогда выбрал именно Иго-
ря Иванова?» — поинтересовался я у бывше-
го руководителя аппарата Правительства РФ, 
многолетней «правой руки» Примакова Юрия 
Зубакова. Вот что мне ответил Юрий Антонович 
— человек, который в силу своей многолетней 
работы в контрразведке прекрасно разбирается 
в людях: «Примаков видел Иванова в деле. Он 
на 100% был уверен, что Иванов справится и не 
подведет». 

И Игорь Иванов справился. Игорь Иванов 
стал «наследником» Примакова не только фор-
мально, но и по существу. Сегодня Иванов — это 
в идеологическом плане продолжатель дела При-
макова, хранитель его традиций, воплощение 
здорового консерватизма и здравого смысла во 
внешней политике. Я рад, что у Игоря Сергеевича 
все хорошо, что он востребован. Возглавляемый 
им Российский совет по международным делам 
не слишком заметен публично. Зато он является 
одним из самых влиятельных московских внешне-
политических исследовательских центров. 

Но мне горько от того, что Игорь Иванов не 
входит сейчас в ближнее окружение Путина. От 
того, что его руки больше нет на штурвале нашей 
внешней политики. Я уверен: было бы по-иному, 
России удалось бы избежать многих из сделан-
ных в последнее время судьбоносных внешне-
политических ошибок. С юбилеем вас, Игорь 
Сергеевич! Долгих вам лет жизни и творчества 
— именно творчества, ведь дипломатия — это 
тоже искусство! 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 23 сентября 2015 года

ПЕРСОНА4 ШКОЛА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей Лавров, 

министр иностранных дел РФ:
— С Игорем Сергеевичем Ивановым мы 

хорошо знаем друг друга на протяжении не 
одного десятка лет. Поэтому у меня было 
множество возможностей убедиться в его 
высоких профессиональных и лучших чело-
веческих качествах. Вся деятельность Игоря 
Сергеевича неразрывно связана с внешней 
политикой. Возглавив Министерство ино-
странных дел после Е.М.Примакова, он, опи-
раясь на интеллектуальное наследие своего 
знаменитого предшественника, внес значи-
тельный вклад в укрепление внешнеполитиче-
ской самостоятельности страны, повышение 
ее авторитета и влияния на международной 
арене. В переломные для нашей страны годы 
он способствовал сохранению лучших тради-
ций отечественной дипломатии, кадрового 
потенциала внешнеполитической службы. 
Нас радует, что Игорь Сергеевич продолжает 
оставаться во внешнеполитическом строю. В 
качестве президента Российского совета по 
международным делам он активно взаимо-
действует с МИД, продвигает в политологи-
ческом и экспертном сообществе подходы 
к решению актуальных мировых проблем, 
основанные на коллективных действиях при 
опоре на международное право и Устав ООН. 
От души желаю Игорю Сергеевичу крепкого 
здоровья, благополучия, новых успехов в ра-
боте на благо Отечества. 

Михаил РОСТОВСКИЙ

ИВАНОВ, 
НАСЛЕДНИК 
ПРИМАКОВА 

Когда в августе 1998 года Евгений Примаков поддался 
на уговоры Ельцина и согласился занять пост премьер-
министра, вопрос о кандидатуре его сменщика в МИДе 
даже не возникал. Потребовавший и получивший пол-
ную свободу в деле формирования правительственной 
команды Евгений Максимович сразу же твердо заявил 
президенту: новым руководителем российского внеш-
неполитического ведомства может быть только первый 
заместитель министра Игорь Иванов. 
Если у Ельцина были сомнения в разумности такого ка-
дрового решения Примакова, то они исчезли уже через 
несколько месяцев. В первой половине 1999 года пре-
зидент пригласил к себе Игоря Иванова и предложил ему 
пост премьер-министра с перспективой «дальнейшего 
карьерного роста». 99% политиков ухватились бы за по-
добный шанс в перспективе возглавить страну всеми 
своими конечностями. Но Игорь Иванов, видимо, принад-
лежит к оставшемуся одному проценту. Ответив Ельцину 
дипломатичным отказом — пост премьера занять готов, 
но только в тандеме с президентом Примаковым, — он 
продолжил руководить внешней политикой России. 
23 сентября президенту Российского совета по междуна-
родным делам Игорю Сергеевичу Иванову исполнится 70 
лет. Накануне этого события я встретился с будущим юби-
ляром и подробно обсудил с ним его жизнь и карьеру. 

Он отказался стать 
наследником Ельцина: 
экс-главе МИД РФ 
исполняется 70 лет 
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Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский проспект, д. 11, кор. 2
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
24 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
25 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
26 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7

м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо» южный выход 

ПОДПИСКА НА ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
«МОСКОВСКАЯ ОСЕНЬ» 

25 и 26 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Кузнецкий Мост»,  
пересечение ул. Кузнецкий Мост и ул. Неглинная

ПОДПИСКА  
В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

4 октября с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, 
в фойе ДК «Машиностроитель»  
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе Дома культуры им. Лепсе
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Уважаемые читатели!
По техническим причинам с 24 сентября пре-
кращается прием подписки в киосках, располо-
женных по адресам:
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)

Россия — едва ли не един-
ственная страна мира, где на-
чало учебного года — 1 сентя-
бря — является национальным 

праздником. Причем не формальным, вроде 
искусственного Дня всенародного единства, от 
которого никому ни тепло ни холодно, а реаль-
но народным. Но теперь и над ним сгустились 
тучи. Президент поручил премьеру Медведеву 
и главам регионов подумать о замене едино-
го Дня знаний скользящим графиком начала 
учебного года в школах и вузах. Высказать свои 
соображения правительству предписывается 
очень быстро — до 15 ноября.

Попытки поиграть с началом учебного года 
в нашей стране предпринимались неоднократ-
но, и каждый раз не образовательными струк-
турами, а представителями других ведомств. К 
примеру, в 2009 году тогдашний главный сани-
тарный врач России Геннадий Онищенко пред-
ложил отказаться от единого начала учебного 
года из-за эпидемии свиного гриппа, а в 2010-м 
— из-за лесных пожаров. Возглавлявший тогда 
Минобрнауки Андрей Фурсенко счел данные 
санитарно-гигиенические инициативы не соот-
ветствующими интересам учащихся и системе 
образования в целом и их не поддержал. Но 
затишье вокруг всероссийского Дня знаний 
продлилось недолго.

Предлог, использованный для нынешней 
попытки сдвинуть начало учебного года в ту-
манную даль и легший, по всей видимости, в 
основу президентского поручения, гораздо 
круче прежних. Вначале помощник президента 
Игорь левитин предложил перенести начало 
учебного года с 1 на 15 сентября из-за перегруз-
ки транспортных потоков, вызванной массовым 
возвращением отпускников с детьми. Понятно, 
что сердцу левитина как экс-министра транс-
порта России с 2004 по 2012 год проблема грузо- 
и пассажиропотоков крайне близка. Но при чем 
тут учебный год? И что прикажете делать, когда 
вместе с началом учебного года, сдвинутым с 1 
на 15 сентября, на ту же дату с неизбежностью 
сдвинется и перегрузка транспортной инфра-
структуры, обслуживающей возвращающихся 
к местам учебы? 

А вот что: пусть все возвращаются в шко-
лы и вузы в разное время. Тогда и транспорту 
будет легче, а заодно, глядишь, продлится и 
бархатный сезон в отечественных здравницах. И 
прежде всего в новообретенном Крыму, решили 
государственные мужи. Стоит ли говорить, что 
в эксперимент по размыванию начала учебного 
года ради этой достойной цели немедленно 
вызвались включиться крымские власти в лице 
вице-премьера правительства Крыма Михаила 
Шеремета? Кого, в самом деле, может интере-
совать такая малость, как какой-то образова-
тельный процесс, когда на кону туристические 
и транспортные потоки?!

Впрочем, мнения экспертов по этому по-
воду раскололись.

— По школьным обменам, — поделился с 
«МК» учитель с многолетним стажем, а ныне 
уполномоченный по правам ребенка в городе 
Москве Евгений Бунимович, — мы принимали 
группу учащихся из одного парижского лицея. 
Так вот, больше всего, по словам ребят, их по-
разили наши выпускные праздники, единые для 
всей страны, для всех одиннадцатиклассников 
текущего года — то, чего во Франции нет. Они 
были просто в восторге! Да, во многих евро-
пейских странах, чтобы не загружать дороги и 
аэропорты, действительно начинают учиться 
в разное время. Но не будем забывать, что 1 
сентября в России — особый день! У нас, в силу 
всеобщей раздробленности, осталось крайне 
мало таких общих дат, как 1 сентября, когда все 
знают, что в этот самый момент в любом городе 
или деревне все дети взяли букеты и пошли в 
школу. Между тем это крайне важно! Мы много 
ищем скрепы, которые должны объединить 
страну, и в том числе там, где их нет и быть не мо-
жет. А того, что у нас есть, реальных скреп, одной 
из которых является 1 сентября, мы не видим 
и не ценим. Такими вещами нельзя бросаться 
— даже во имя транспортных и авиапотоков! У 
нас огромные проблемы в сферах транспорта 
и туризма помимо образовательных. Вот пусть 
ими и занимаются!

Есть и другое мнение:
— В разных регионах нашей страны со-

вершенно разные природные условия, — заявил 
«МК» зампредседателя Комитета Государствен-
ной думы по образованию Михаил Берулава. 
— Поэтому, я думаю, будет более целесообраз-
ным, если дату начала учебного года, исходя 
из местных условий, определит сам субъект 
Федерации. И эта дата должна быть единой 
для всех учебных заведений данной террито-
рии. Праздник Дня знаний обязательно должен 
сохраниться! Но не в масштабах страны, а в 
масштабах региона.

Марина ЛЕМУТКИНА.

c 1-й стр.
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Нет76,26%

Да

Мне все равно

15,37%

8,37%

Нравится ли вам идея 
сделать начало учебного года 
«плавающим»?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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Выпускник 
Суворовского 
училища.

С Биллом Клинтоном... ...и Владимиром Путиным.
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Игорь Паневкин: — Так сложилось, что за 
последние три с половиной года о нас достаточно 
хорошо узнали за границей, но внутри страны 
информации не так много. Мы работаем в русле 
одного из направлений внешней политики РФ — 
защита прав соотечественников за рубежом. Этим 
занимаются и другие структуры: МИД, Россотруд-
ничество... Но компетенция их весьма специфична, 
а соотечественникам нужна организация, которая 
могла бы представлять их в суде, оказывать юриди-
ческую поддержку и т.п. Специфика же фонда отра-
жена собственно в его названии. По российскому 
законодательству фонд — это некоммерческая 
организация, созданная для благотворительных, 
социальных или иных общественно-полезных 
целей. Мы — фонд поддержки, то есть являемся 
опорой и тем, что сохраняем чью-то жизнеспособ-
ность, становимся моральной опорой, вселяем 
уверенность. Мы — также фонд защиты, то есть 
призваны отстаивать в иностранных судах, госу-
дарственных и административных органах инте-
ресы обвиняемых, потерпевших, пострадавших, 
прежде всего соотечественников, проживающих 
за рубежом.

— Для многих людей не совсем понятно, 
кого именно считать соотечественником? Что 
является критерием — происхождение, на-
личие или отсутствие паспорта РФ, владение 
русским языком?

И.П.: — Определение соотечественников 
дано в Федеральном законе от 24 мая 1999 года 
с дальнейшими изменениями и дополнениями 
— любой может ознакомиться с упомянутым за-
коном. Если же говорить в целом, то, во-первых, 
соотечественники — это наши граждане, а во-
вторых — и другие люди, ассоциирующие себя с 
так называемым «русским миром», не обязательно 
русскоязычные. Но если они привержены русской 
культуре, занимаются русским языком, с нашей 
точки зрения можно отнести их к соотечествен-
никам. Поступающие к нам заявки мы не делим 
на категории — от соотечественников или нет. К 
нам в принципе может обратиться любой человек, 
если он чувствует себя ущемленным по этно-
культурному признаку и в рамках уставных задач 
фонда. Общее же число тех людей, кто сами себя 
идентифицируют как соотечественники, сегодня 
составляет, по разным оценкам, примерно 20 млн 
человек. Разумеется, фонд не в состоянии взять 
всех их под опеку, но в определенных случаях мы, 
видя нарушение их прав, стараемся им помочь.

— Каковы достижения фонда за время 
его существования?

И.П.: — За три с половиной года фонд под-
держал примерно 300 проектов соотечествен-
ников в 42 странах мира, включая Россию. Через 
финансируемые нами проекты реальная помощь 
и поддержка были оказаны примерно по 40 000 
обращений. Практически с первого года работы 
фонд поддержал и продолжает поддерживать 
проекты организаций соотечественников по 
созданию в местах их компактного проживания 
центров правовой помощи (ЦПП). К июлю 2015 
года фондом оказано содействие организациям 
соотечественников в создании или деятельности 
24 ЦПП в 18 странах мира.

— То есть человек, нуждающийся в под-
держке, приходит в такой ЦПП со своей про-
блемой? Или же ему сперва надо обратиться, 
например, в консульство?

И.П.: — Если речь идет о гражданине РФ, то 
он подпадает под консульскую, дипломатическую 

защиту. Но иногда у консульства нет возможно-
стей помочь заявителю, и тогда оно обращается к 
нам. И мы уже принимаем решение — например, 
однажды нужно было вывезти с Мадагаскара 
женщину с двумя детьми. Она вышла замуж за 
гражданина Мадагаскара, приехала туда и узнала, 
что стала уже пятой женой, что денег в семье нет 
и т.д. Она обратилась в консульство, но средств 
вывезти ее не было. Поступило обращение к нам, 
и мы сочли возможным профинансировать пере-
лет. Если же человек гражданином не является, 
то он может обратиться со своей проблемой к 
местным юристам. Если им он не доверяет или у 
него недостаточно денег, он может пойти в ЦПП, 
где ему бесплатно окажут первичную консульта-
цию. Если проблема затронет вопросы наруше-
ния определенных прав, то ЦПП обратится к нам 
за финансированием работы рекомендованных 
центром адвокатов. Только через ЦПП помощью 
фонда воспользовались тысячи представителей 
русскоязычной диаспоры. Например, в 2014 году 
центры провели 11,5 тыс. консультаций, обеспе-
чивали ведение приблизительно 350 судебных 

дел (примерно 200 административных, более 
100 гражданских и 50 уголовных). Из них в 2014 
году было возбуждено более 200, а остальные 
150 перешли из 2013 года. Как показывает прак-
тика, из числа обращающихся за помощью в цен-
тры примерно треть составляют граждане РФ. 
Правозащитная деятельность ЦПП затрагивает 
следующие основные правовые сферы: соци-
альные вопросы (27%), миграционные вопросы 
(20%), защита чести и достоинства (16%), вопросы 
трудовых отношений (9%), вопросы гражданства 
(3%), проблемы дискриминации (2%).

— Вы упомянули о вопросах дискримина-
ции, с которыми связано лишь 2% рассматри-
ваемых ЦПП заявок. Не секрет, однако, что в 
отношении русскоязычного населения, напри-
мер в Германии, часто проявляется скрытая 
дискриминация, когда человека ограничи-
вают в чем-то из-за его происхождения. Но 
доказать, что именно оно стало причиной, 
почти невозможно. Что предпринимает фонд 
для выявления подобных фактов и противо-
действия им?

Михаил Владимир: — В июле этого года в 
Дортмунде прошла большая конференция по за-
щите прав наших соотечественников в Германии 
«Мы знаем свои права: нет дискриминации по 
этнокультурному признаку». Впервые собрались 
русскоязычные юристы, даже немцы, и было при-
нято решение о том, что в ФРГ, возможно, будет 
создана ассоциация русскоязычных адвокатов 
Германии. На конференции активно поднималась 
и тема скрытой дискриминации. Действительно, 
доказать ее факт довольно сложно, но для этого и 
есть юристы. Приведу пример. Несколько лет назад 
один из наших переселенцев, немец, переехавший 
в ФРГ по квоте, кажется, из Казахстана, уже давно 
имеющий лишь немецкое гражданство, в День 
ВДВ в пивной подрался с немцами, обзывавшими 
его. Он отсидел пару недель, выплатил штраф, и 
дело было закрыто. Через полгода этот же парень 
был замечен на демонстрации, где он шел впе-
реди в тельняшке и с российским флагом. Когда 
стражи порядка спросили, кто он, он пояснил, 
что десантник, служил в Афганистане, владеет 
спецнавыками — то есть способен убить человека 
без оружия, что в ряде западных стран является 
отягчающим обстоятельством. После этого дело 
о драке было возобновлено, и ему предъявили 
не хулиганство с дракой, а попытку убийства. И 
он получил 9 лет. И есть много таких примеров, 
но это относить прямо к русофобии я бы не стал. 
Но есть ли здесь этот аспект? Наверное, да. И 
мастерство адвоката, готовность сотрудничать 
с квалифицированными юристами может помочь 
решить и подобные вопросы. 

Другой пример — в Мюнхене ребенок в школе 
разговаривал на перемене на русском языке, по-
тому что там было много русскоязычных учеников. 
Ему было сделано предупреждение о нарушении 
устава школы — после второго такого взыскания 
ученика исключают. В уставе было написано, что 
детям запрещено говорить на неродном языке. 
При том, что мальчик сам был русскоязычный, 
хотя и уже являющийся немецким гражданином. И 
получается, что по уставу русский язык не являлся 
для него родным. И трудно доказать, что речь идет 
именно о дискриминации по языковому признаку. 
Его мама обратилась за помощью, и адвокат до-
казал, что, хотя ученик и нарушил устав школы, 
сам этот устав противоречит международным обя-
зательствам, взятым на себя ФРГ, и внутреннему 
законодательству Германии. И вот решение таких 
вопросов — от подобной ситуации со школьником 
до случая, когда человеку дали 9 лет, — зависит 
от квалификации юриста. Поэтому очень важно 
создать не только ассоциацию русскоязычных 
адвокатов в ФРГ, но и учредить международную 
ассоциацию таких юристов.

И.П.: — Я со своей стороны могу еще один 
пример привести, это дело еще не завершено, — в 
одной из постсоветских стран женщину, препода-
вавшую в школе русский язык, сократили, заменив 
молодым человеком, для которого русский не 
является родным языком. И очевидно, что сложи-
лась нездоровая ситуация, и сейчас юристы ведут 
борьбу за то, чтобы доказать необоснованность 
ее увольнения и восстановить ее.

— Фонд, очевидно, активно способ-
ствует развитию правовой культуры в среде 
соотечественников?

М.В.: — Да, мы поддерживаем правовые 
рубрики в русскоязычных СМИ. Эти рубрики, как 
правило, включают в себя консультации юристов по 
многочисленным вопросам, задаваемым соотече-
ственниками, переводы на русский язык отдельных 
положений законов и законодательных актов, 
затрагивающих интересы соотечественников, 
другую необходимую правовую информацию. 

— В сегодняшнем мире все большее зна-
чение приобретает так называемая «мягкая 
сила» — как она соотносится с деятельностью 
фонда?

М.В.: — Сошлюсь опять же на свой опыт: в 
свое время я работал в Австрии, где, чем я гор-
жусь, при моем непосредственном участии был 
создан Российский институт культуры. И я как его 
директор был приглашен на конференцию послов 
Австрии за рубежом, посвященную созданию пози-
тивного образа страны за рубежом. Оказывается, 

еще в те годы австрийцы были озабочены имиджем 
страны за рубежом и средствами его продвижения 
в других государствах. И я задумался тогда: а по-
чему столько внимания этой проблеме? И я понял, 
что посредством «мягкой силы» Австрия добилась 
очень многого — у них в то время было уже более 
50 заграничных культурных центров.

И на той же конференции прозвучала мысль 
о том, что для построения дипотношений надо 
вначале установить культурные, спортивные связи. 
Мы видим, как много делается в области «мягкой 
силы» нашими зарубежными партнерами. Ведь 
не секрет, что положительный имидж страны — 
это и фундамент политических и экономических 
двусторонних отношений. Сколько история знает 
примеров, когда самые выгодные экономические 
сделки срывались из-за «плохого имиджа» пар-
тнера в общественном мнении страны.

И.П.: — У нас свои задачи, и, думаю, фонд 
пока только теоретически можно рассматривать 
в качестве инструмента «мягкой силы». Нам все-
го 3,5 года, и за это время, мне кажется, мы не 
могли добиться многого именно в этом качестве. 
Кроме того, не все действия дают быстрый не-
посредственный результат. Но некоторые наши 
контрпартнеры уже рассматривают нас как ин-
струмент «мягкой силы», и службами безопасности 
некоторых государств деятельность нашего фонда 
официально отнесена к национальной угрозе. Под 
этим предлогом ряду сотрудников фонда, напри-
мер, закрыт въезд в Латвию и Эстонию. На Украине 
заморожены средства фонда, перечисленные 
местной организации на реализацию проекта 
по созданию 4 центров правовой поддержки на 
Украине. Кроме того, в ряде прибалтийских СМИ 
развернута активная медиакампания по дискре-
дитации целей и задач фонда и деятельности его 
партнеров в Латвии, Литве и Эстонии.

Со своей стороны, могу вспомнить события 
2012 года, когда наш фонд только начинал работу, 
и мы задумались над необходимостью разъяс-
нения людям местного законодательства. И мы 
договорились, что, например, в Эстонии сотрудни-
чающие с нами люди будут переводить на русский 
некие базовые правочеловеческие документы. 
Эта работа шла в течение не одного года, и вот 
совсем недавно мы узнали, что эстонские власти 
решили перевести полсотни базовых законов, 
относящихся к национальным меньшинствам. 
Мы не можем сказать, что наша работа послужи-
ла катализатором для этого, но не исключаем, 
что импульс с нашей стороны все же сработал. 
Мы занимаемся переводами и в других странах, 
и, возможно, это и есть некий аспект той самой 
«мягкой силы».

— А каковы перспективы работы фонда на 
украинском направлении в нынешней непро-
стой ситуации с соблюдением прав человека 
в этой стране?

И.П.: — В 2014 году в фонд от юридических 
и физических лиц с Украины, олицетворяющих 
себя с «русским миром», поступило 13 заявок на 
реализацию различных проектов в правозащитной 
сфере на сумму более 600 тыс. евро. Из них фон-
дом было поддержано 11 проектов. Проекты были 
направлены на подачу исков в судебные инстанции 
западных регионов Украины в защиту русского 
языка и гуманитарных прав русскоязычного на-
селения, создание правовых рубрик в русскоя-
зычных СМИ, в том числе на интернет-порталах 
организаций соотечественников, издание право-
вой литературы и юридических справочников по 
разъяснению основ российского и украинского 
законодательства. Фигурировали также темы 
недопустимости реабилитации украинских колла-
борационистов и противодействия росту неона-
цизма и неофашизма. В целом же в 2012–2015 гг. 
фондом на проекты украинских соотечественников 
выделено около 20 млн руб. Со второй половины 
2014 года на фоне внутриполитических событий на 
Украине, замораживания в этой связи счетов пар-
тнерских организаций фонда в украинских банках 
и беспрецедентного контроля за деятельностью 
соотечественников и пророссийских организаций 
работа фонда на украинском направлении суще-
ственно затруднена.

Ренат АБДУЛЛИН.

В последнее время в медийном пространстве все острее встает во-
прос: «бросают» ли русские «своих»? Не секрет, что выходцы из СССР, 
России за рубежом то и дело сталкиваются с проблемами — в юриди-
ческой сфере, в повседневной жизни; негативные стереотипы, дис-
криминация продолжают существовать, приобретая подчас скрытый, 
неявный характер. В такой ситуации Россия не может оставаться в 
стороне. Три с половиной года назад список организаций, в задачи ко-
торых входит оказание помощи соотечественникам, пополнился еще 
одной. Речь идет о Фонде поддержки и защиты прав соотечествен-
ников, проживающих за рубежом, возглавляемом Игорем ПАНЕВКИ-
НЫМ. За сравнительно небольшой период фонду удалось многого 
добиться в своем деле. Об этих достижениях, о проблемах, которые 
встают перед соотечественниками, «МК» побеседовал с Игорем ПА-
НЕВКИНЫМ и его заместителем Михаилом ВЛАДИМИРОМ.

С «РУССКИМ МИРОМ»
« ДЛЯ НАС СООТЕЧЕСТВЕННИКИ — 

ЛЮДИ, АССОЦИИРУЮЩИЕ СЕБЯ

Акция «Молодежь Европы за сохранение памятников истории» и возложение 
цветов к мемориалу Советской армии в Софии в рамках Международного 
молодежного форума при поддержке фонда в ноябре 2014 года.

Как защищаются права наших сограждан за рубежом?

Михаил Владимир.Игорь Паневкин.
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У Ивана Краско — юбилей. В его родном 
Театре имени В.Ф.Комиссаржевской 
пройдет творческий вечер актера. Ря-
дом будут коллеги, друзья, дети, люби-
мая молодая жена, с которой 85-лет-
ний актер на днях сыграл свадьбу. Иван 
Иванович специально для «МК в Питере» 
развеял многие слухи и сплетни. И при-
знался, что они с 24-летней супругой 
очень похожи. 

«Она со мной беспредельно 
откровенна»
— Иван Иванович, как вы очаровываете 

женщин? Может быть, для читателей секретом 
поделитесь?

— Охмурять девочек — тоже искусство. А как 
же! Иногда у меня это выходит с помощью одного 
взгляда. Я никогда не скрывал своего очарования 
женщиной и никого никогда не хотел обмануть. 
Могу подойти и сказать: «Доченька, ты так мила, 
почему же мы с тобой раньше не поженились?» 
В театре я так говорил двум актрисам. Но они и 
самые талантливые! Что очень важно для меня. А 
если просто смазливые — мне этого недостаточно. 
Если с интеллектом дела неважные и цель жизни 
несерьезная, то и красоты настоящей нет.

— Сейчас вы женаты, и можно уже эти 
умения не применять.

— Наш брак назвали скандальным. Необыч-
ным, может быть, его и можно назвать. Но скан-
дальность при чем?! Вот обвиняют, что и Наташка 
корыстно вышла замуж за Ивана Краско. Господи 
боже мой! Все просто: мы с ней так похожи! У нас 
характеры одинаковые! Оба — боевые петухи. Мы 
похожи в постоянном желании найти правду в лю-
бом деле. Доискиваемся, причем она чаще права 
оказывается, и мне это очень нравится. 

— А что еще у вас общего?
— Я ведь тоже сирота, как и она, еще и поэто-

му мы друг друга понимаем. Моя мама умерла в 
мои десять с половиной месяцев. Меня воспитала 
баба Поля. А Наташина мать, родив ее, выскочила 
в окно и убежала из роддома. Они встретились 
только на съемках передачи. Она начала говорить, 
что хотела найти дочку. Но разговора не получи-
лось. Наташа раньше пыталась ее найти, но тут 
не пошла на разговор. Сказала матери, что зла 
на нее не держит, но принять не может.

— Вы ее поддержали?
— Во всем. Я ее понимаю, у меня жизнь тоже 

была непростая, но не было того презрительного 
отношения, что Наташка вытерпела в детстве. Ее 
обижали и школьники, и учителя, потому что она 
жила в очень нищенских условиях. Дети дразнили 
ее оборванкой. А я называю Наташу «севастополь-
ский воробышек». 

— Случается, что вы ссоритесь?
— Я ее время от времени провоцирую. У нас 

взаимная проверка до сих пор проходит. Нарочно 
ей говорю что-то довольно резкое и смотрю на 
реакцию. Но она уже научилась меня раскусывать. 
Наташка нередко поражает меня. Смотрю на нее 
— и мне кажется, что мы одного возраста. Она 
настолько глубоко понимает жизнь! 

— Вы все друг другу рассказываете?
— Она со мной беспредельно откровенна. 

Рассказала про все свои связи: и про гражданские 
браки, и про женитьбу. Рассказала, чтобы быть 
со мной честной и чтобы я лучше ее понимал. И 
я ее понял. Я расспрашивал: «Почему от этого ты 
ушла, а тот от тебя ушел?» Она не говорит «подо-
нок» ни про кого. Отвечала, что с этим ей просто 

неинтересно стало, а тот ее обманул. Просто пожа-
лел для нее денег, хотя человек был состоятельный. 
Вдруг перестал ее считать своей. И все понятно. 
Когда честно, то все понятно. 

— Вы рано начали говорить с Наташей 
о детях?

— Я говорил: «Давай не будем торопиться, 
давай разберемся друг в друге». У нас постепенно 
произошло сближение — даже не сексуальное, 
а душевное в первую очередь. Мы начали пони-
мать, что скучаем, когда другого нет рядом. Мы 
поняли: нас друг к другу тянет, мы уже некомфор-
тно чувствуем себя врозь. Значит, необходима 
связь... А уж потом, когда нам говорили: «Брак? 
Вы с ума сошли?!» — я отвечал: «А как же иначе?» 
Я говорю Наташке: «Ты мне родишь доченьку?» 
Мне обязательно надо видеть женщину, которая 
становится матерью. Ведь для женщины — это 
высшее предназначение. 

«Андрюша оказался 
настоящим мужиком»
— Ваши младшие сыновья уже выбрали 

себе в жизни занятие?
— Наталья Николаевна (предыдущая жена. — 

Ред.), мама моих Вани и Феди, женщина мудрая. 
Она сама занимается творчеством и детей туда 

тянет. А я им потворствую в этом. Федя занимается 
в музыкальной школе, и виолончель ему становится 
все роднее. А у Вани — бальные танцы, в конкурсах 
участвует уже вовсю. Но их бывает трудно выта-
щить из интернетов, планшетов, стрелялок… Я 
говорю, что лучше уж кроссворды решать. Игорь 
Горбачев — один из моих учителей — как увидел, 
что я в перерыве с кроссвордом сижу, сказал: 
«Правильно, Ваня, точи мозги». Считаю, это одна 
из причин моего долголетия.

— А сына Андрея в актерскую профессию 
тоже вы привели?

— Нет, он все делал только сам. Так я его 
учил. Сейчас Наташке, молодой жене, говорю: «Не 
надейся на мою протекцию. Толку не будет. Сразу 
же зазвездишь и лопнешь как пузырь. Работай 
каждый день». Она все понимает. Молча подойдет, 
обнимет меня… 

— Андрею пришлось долго убеждать вас, 
что он — актер?

— Меня даже иногда пытаются подковырнуть: 
мол, вы не верили в Андрюшины актерские дела. 
Нет, я просто передаю от бабы Поли привет сле-
дующим поколениям: строговат в смысле оценки 
дарований своих детей. И первые работы Андрея 
я сначала очень строго принимал. Некоторые же 
восторгались им с самого начала. Только в «Блок-
посте», «72 метрах» он меня совершенно убедил, 
что парень вырос, стал настоящим мастером. А 

еще он оказался настоящим мужиком. Десять 
лет безвременья в кино работы не было — а он 
не пропал, не озлобился. Он могилки цементные 
отливал, занимался извозом, шил джинсы, куртки, 
сумки. Не озлобился, а накапливал то, что актеру 
необходимо, — жизненные наблюдения. Потом 
нес их зрителям. 

— У вас как у отца с сыном были совмест-
ные любимые занятия?

— Мы с Андрюхой любили просто побе-
седовать. Конечно, мало встречались: жизнь, 
дела, заботы. Всегда любили баньку в деревне. 
Там, на природе, общение происходит какое-то 
первозданное. 

— Вы друг с другом всем делились?
— Настоящие мужики никогда не говорят о 

своих любовных историях. Поэтому ни я не вме-
шивался в его дела, ни он — никогда. А когда такое 
начинаешь смаковать, в этом есть что-то подлое 
по отношению к женщине, предательское. Если 
мужик все про себя вываливает, сразу для меня 
пропадает как человек. 

«Не хочу давать свое лицо 
мерзавцам»
— Как сохранять хорошие отноше-

ния с близкими женщинами даже после 
расставания?

— Надо иметь мужество признать, что ви-
новат не только другой человек, но и ты. Ищи 
в человеке хорошее. В каждом есть и дрянь, и 
добро. Надо уметь это увидеть и сосредото-
читься на доброте. В молодости очень сильно 
физиологическое влечение. Потом добавляются 
человеческие отношения. Когда у нас с Натальей 
Николаевной, прежней женой, возник вопрос раз-
вода, я сказал: «Натальинька, ты же свободный 
человек. Я тебя сам приучил к этому, и ты вольна 
поступать, как тебе надо. Но Ваня, Федя — наши 
дети. Мама и папа у них только мы». Сыновья же 
встрепенулись сразу: «Как это, мама с папой 
расходятся?..» Я сказал: «Мужики, мы с мамой 
разберемся сами, но мы — ваши мама и папа. 
Мы вас без своего внимания не оставим, вы под 
нашим крылом». Это нормально, естественно, 
справедливо. 

— Но люди часто в отношениях тянут 
одеяло на себя.

— Если один другого не уважает, не счита-
ет себе равным — это одна из причин развала 
брака. Бывает, мужчина пытается подавить свою 
женщину, потому что или паразит, или считает, 
что он главнее. А почему? На каком основании? 
А если попробовать по-честному? Понять, что в 
отношениях каждый одинаково ценен и важен. 
Хотя есть мужики, сознательно становящиеся под-
каблучниками. Как Мстислав Ростропович. Слава 
делал вид, что он абсолютно во всем согласен с 
женой, Галиной Вишневской: «Все, Галка. Только 
не надо меня трогать». Но они любили друг друга 
по-настоящему. И это было самое ценное.

— Не боитесь, что Наташа останется в 
вашей тени?

— Ее не затмить. Характер такой, что будь 
здоров! И эта ершистость ее мне нравится. Она 
талантливый человек, пишет стихи. Ей хочется и 
актрисой быть. Я говорю: «Ты уже актриса!» У них 
там новый театрик возникает на ее бывшем актер-
ском курсе. Но они чрезмерно увлечены западной 
драматургией. Якобы это современнее, откровен-
нее, честнее. Мы часто спорим на эту тему. 

— Вы нередко отказываетесь от ролей. 
Почему?

— Когда мне предложили роль подлеца, кото-
рый играет в покер на людей, из меня неожиданно 
вырвалась фраза: «Я не хочу ему давать свое лицо». 
Я не хочу давать свое лицо мерзавцам и убийцам 
— это отражается на моем здоровье. Вот сыграл 
я Черепа в «Бандитском Петербурге» — у меня 
случился инфаркт; потом роль чиновника-убийцы 
в фильме «Коррупция» — опять серьезный сер-
дечный приступ. А после этого я вдруг подумал: 
«Ваня, а на кой хрен тебе нужны эти роли убийц? 
Как ты можешь отдавать себя на такое?» И Наташа 
меня в этом понимает и поддерживает.

— Вы понимаете друг друга, но сами не у 
всех нашли понимание.

— Наташка неожиданно для меня ответила на 
это очень просто: «Люди загнаны в определенные 
рамки. Они себе постоянно крылья подрезают 
границами, преградами». Она это ненавидит! Она 
вольная птица! Я ей говорю: «Так что? Тебе понра-
вится какой-то мужик, и ты от меня убежишь?» Она 
отвечает: «Да на кой он мне нужен? Мне интересно 
не с ним, а с тобой».

— Что для вас главное в жизни?
— Гармония, мера. Когда Сократа спросили, 

чего бы он пожелал молодежи, его ответ был таков: 
«Ничего сверх меры». Поэтому, когда я беседую с 
Наташкой, я говорю, что рамки — это как раз при-
знак того, что меру для себя надо знать. Сам себе 
ставь рамки. И чувствуй: праведно ли ты живешь? 
И тогда у тебя не будет стрессов. Стрессы — от 
сознания греха. Не надо увлекаться. Я научился 
вовремя говорить себе: «Здесь я остановлюсь». 
Я всегда помню, что надо жить, а не стараться 
только хапать. Пушкин сказочку написал о рыбаке 
и рыбке. Это про всех нас. Но это только слова. Я 
Натальюшке говорю: главное не слова, а дела. 
И она все больше убеждается, что дела мои ей 
на пользу.

Наталья Краско: «Главное  
в жизни — саморазвитие» 
— Наталья, о какой роли для себя 

мечтаете?
— Хочу сыграть сложного персонажа, не-

однозначного. Чтобы он обязательно изменился, 
стал лучше.

— То есть злодейку все-таки сыграете?
— Даже если мой герой будет отрицательной 

личностью, надо, чтобы он вызывал сочувствие. 
Даже в сказках есть обязательное сопереживание 
отрицательному персонажу. Вот Иван Иванович 
говорит: хорошая может получиться история о том, 
как где-нибудь в глубинке русская баба пожалела 
мужика никудышного и исправила своей любовью, 
выйдя за него замуж. Но я с ним не согласна.

— Почему?
— Потому что нельзя другого изменить. Иван 

мне говорит: «Ты во мне возродила жизнь, творче-
ство». Я отвечаю, что все у нас самих в голове, и 
если ты сам не готов, то ничего не выйдет.

— А что для вас главное в жизни?
— Саморазвитие и самовоспитание. Надо 

самому про себя понять, как ты далек от идеала. 
И уже потом, если хочешь идти дальше и расти 
над собой, надо действовать. Как-то я пришла на 
покаяние и сказала, что хочу с завтрашнего дня 
начать новую жизнь, а батюшка мне ответил: «Так 
не получится. И может не получиться ни завтра, 
ни через неделю». Потому что изменения в себе 
— это долгий и трудный процесс. Желание начать 
новую жизнь — это гигантский скачок, стимул, а 
дальше нужны действия.

Ольга ГОРШКОВА, «МК в Питере». 

Почему Иван Краско 
называет молодую 
жену «севастопольским 
воробышком»?

ПЕРСОНА

В редакции «МК» во вторник на вопро-
сы журналистов ответил руководи-
тель Федерального агентства лесного 
хозяйства Иван Валентик. О том, как 
главное лесное ведомство страны на-
мерено спасать и уже спасает наше 
национальное богатство, Иван Вален-
тик поведал журналистам, которые за-
давали ему насущные вопросы в ходе 
пресс-конференции.

— Заработал долгожданный законопро-
ект об учете древесины. В чем заключается 
революционность этого закона? 

— Никогда в истории РФ не существовало 
государственного учета заготовленной древе-
сины. Учитывали лес, растущий на корню, но не 
уже срубленный. Сегодня каждый кубометр 
древесины подлежит государственному учету. 
Закон запретил покупать гражданам древесину 
для собственных нужд. То есть граждане должны 
использовать эту древесину только для отопле-
ния, строительства и ремонта, а не продавать 
предпринимателям, которые, приобретая ее по 
заниженной цене, создают демпинговую цену 
на этот лес. Начинают использоваться сопро-
водительные документы на древесину. Теперь 
нужно иметь документ специальной формы (а 
не как раньше — накладную), декларирующий 
древесину. И продавец, и покупатель вносят 
информацию о том договоре, по которому осу-
ществляются права собственности на древеси-
ну, в систему ЕГАИС (Единая государственная 
автоматизированная информационная система 
учета древесины и сделок с ней). Экспорт ценных 
пород берется под особый контроль. Каждая 
порода особым образом маркируется — дуб, 
бук и ясень. Уже более 50 тысяч бревен про-
маркировано поштучно. 

— Какая ситуация с пожарами на 
Байкале?

— Все очаги потушены. Мы подготови-
ли комплекс мер по работе на опережение. В 
том числе об усилении полномочий нашего 
ведомства, парка ведомственной авиации. Вос-
становление малых судов, которые позволят 
обнаружить и быстро локализовать пожар.

— Когда будет принято решение о 
разделении страны на различные клима-
тические зоны, чтобы более эффективно 
бороться с погодными ЧС?

— Мы наметили пять пилотных регионов, 
в том числе Бурятия (задача — обеспечение 
лесоустройства, лесовосстановления, охрана 
от пожаров и т.д. — «МК»). По заявленным кри-
териям будет зонирована вся территория Рос-
сии, чтобы можно было эффективно применять 
индивидуальные методики по ведению лесного 
хозяйства в конкретной местности.

Евгения РУЧКИНА.

ЛЕС ОТПРАВЯТ 
НА ЗОНУ
Руководитель 
Федерального агентства 
лесного хозяйства 
рассказал о новых 
законах, которые спасут 
наше достояние

Федеральное агентство научных ор-
ганизаций (ФАНО), похоже, решило 
окончательно оттеснить Российскую 
академию наук от ее институтов. Если 
в самом начале реформы РАН говори-
лось лишь о передаче менеджерам из 
ФАНО исключительно финансового и 
имущественного управления бывше-
го хозяйства РАН, то теперь они поку-
сились на самое святое — на прямое 
взаимодействие РАН с научными ор-
ганизациями. В институты разослано 
письмо (есть в распоряжении редак-
ции) — инструкция, в которой расписан 
механизм «общения» с академиками. 

Из этой инструкции вытекает, что ученые 
теперь не обязаны вести какую-либо переписку 
с руководством академии, передавать им отче-
ты о своей деятельности... Правила составлены 
таким образом, что академики просто не смогут 
сформулировать должного запроса, а если 
и смогут, то с большим трудом. Так, институт 
вправе отказать академии в предоставлении 
данных, если директор не понял характера во-
проса, поступившего от академии, или если 
вопрос этот не связан с целями РАН. Интересно, 
как должен директор отдельно взятого инсти-
тута определять истинные цели РАН? Впрочем, 
далее для тех, кто споткнулся о непреодолимые 
здравым разумом формулировки, тут же дан 
ответ: «В случае получения запросов, не удо-
влетворяющих установленным требованиям, и 
с целью пресечения такой практики рекомен-
дуется переправлять эти запросы в ФАНО». 
Вот такая вот получается борьба с бумажной 
волокитой! Бумажный поток просто заворачи-
вают и пускают по кругу?

Прокомментировать ситуацию вокруг 
странного письма ФАНО мы попросили руко-
водителя Сибирского отделения РАН, академика 
Александра Асеева.

— Ситуация тут очень простая, — говорит 
Александр Леонидович. — ФАНО давно обви-
няют в излишнем бюрократизме за те бесчис-
ленные бумаги, справки, которые они требуют 
от институтов. Агентство оказалось под огнем 
критики. А лучший способ защиты — нападение. 
Этим письмом они как бы плавно передвинули 
от себя стрелку на академию — мол она еще 
больше просит у вас бумаг, какие-то резуль-
таты им подавай. Кроме того, что это письмо 
подрывает авторитет академиков, оно делает 
невозможным будущую нормальную работу 
РАН с институтами. Ведь сила академиков не 
в заседаниях президиума, не в кабинетах, в их 
НИИ, в лабораториях, в научной информации. А 
что сейчас делает ФАНО? Наоборот, закрывает 
эту информацию.

В РАН опасаются, что это приведет к не-
обратимым последствиям для науки. Те же ме-
неджеры, которым все равно, чем управлять, и 
которые определяют значимость работы только 
в связи с ее реальной денежной отдачей, могут 
зарубить на корню и работы астрофизиков, каса-
ющиеся черных дыр, и археологические труды, 
связанные с раскопками древнего человека... 
С них же прибыли не получишь. А академики, 
которые могли бы указать им на необходимость 
получения таких знаний, теперь грубо отстра-
нены от работы.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ФАНО 
ВОЗВЫСИЛОСЬ 
НА БУМАГЕ
Чиновники отбирают  
у ученых 
академические свободы

ДВА ПЕТУХА — 
ПАРА

ПРОБЛЕМА

С сыном Андреем.
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Судно, судя по имеющимся о нем данным, 
действительно поражает «широтой размаха». 
Оно восьмипалубное, причем на верхней палубе 
установлена вертолетная площадка, а самый 
нижний «этаж» — подводная обсерватория, 
на оснащение которой, среди прочего, ушло 
18 квадратных метров стекла. Таким образом 
пассажиры яхты могут наблюдать с нижней 
палубы за подводной жизнью. 

Стекла на всех палубах пуленепробивае-
мые; кроме того, для обеспечения безопасности 
на судне установлено 40 камер наблюдения, 
отмечает издание The Daily Mail. Общий вес яхты 
составляет 12 700 тонн, крейсерская скорость 
— 18 миль в час, максимальная — 24 мили. По 
данным портала superyachtfan.com, яхта осна-
щена гибридным дизельно-электрическим обо-
рудованием и способна вместить 20 гостей. При 
этом численность команды значительно больше 
— 54 человека. Длина яхты эквивалентна 13 
лондонским автобусам и является наибольшей 
для судов подобного класса. А главная мачта 
настолько велика, что внутри нее даже есть 
комната. Дизайнером яхты стал француз Филип 
Старк, ранее работавший над моторной яхтой, 
также принадлежащей Мельниченко. То судно 
стоило миллиардеру примерно $400 млн (26,5 
млрд рублей), а ее годовое обслуживание, по 
данным британских СМИ, обходится примерно в 
$12 млн. Исходя из этого, можно предположить, 
что обслуживание новой яхты будет стоить не 

менее 7,8 млн фунтов стерлингов в год (порядка 
820 млн рублей). Хотя, по некоторым оценкам, 
эта сумма может составить и 10% от изначаль-
ной стоимости яхты.

К слову, сумма контракта на постав-
ку Францией России двух вертолетоносцев 
«Мистраль» составила в свое время 1,2 млрд 
евро. Мельниченко приобрел, грубо говоря, 
3/5 вертолетоносца. 
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ВАЖНОВАЖНО

Андрей Мельниченко в нынешнем 
году по версии Forbes занял 97-е 
место в мировом рейтинге милли-
ардеров. По данным журнала, его 
состояние составляет $9,1 млрд 

(603,5 млрд рублей). Мельниченко является пред-
седателем совета директоров ОАО «Еврохим», 
ОАО «СУЭК» и Группы «СГК». Его супругу зовут 
Александра, принято считать, что своим назва-
нием яхта «А» обязана именно этому факту.  
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Самой дорогой яхтой в мире на 
данный момент считается «History 
Supreme», принадлежащая сохра-
няющему инкогнито малайзийско-
му предпринимателю. Ее стои-

мость $4,8 млрд. Дороговизна связана с тем, 
что судно почти полностью покрыто золотом. 
На втором месте за ней располагается «Eclipse» 
Романа Абрамовича ($1,2 млрд). 

Ренат АБДУЛЛИН.

Лорд ищет двойника 
Натальи Водяновой
 Правду нужно подавать так, как пальто, а не 

швырять, как мокрое полотенце. Так что начнем с 
письма, которое стало отправной точкой. 

Пять листов ровного убористого почерка — 
здесь вся история Алины, написанная собствен-
норучно и присланная в редакцию «МК». 

 «Я осталась круглой сиротой, когда мне 
было 16. Своей умирающей от рака маме я обеща-
ла, что справлюсь с горем, добьюсь успеха в жизни 
и буду как прежде отличницей и гордостью учите-
лей. Утром 27 мая 2014 года я была перспективной 
студенткой двух московских вузов, планировала 
работать на ТВ. А вечером все того же 27 мая по ТВ 
транслировали репортажи о задержании лидера 
преступной группировки, продававшей людей. 
Это было МОЁ задержание».

Алина подробно рассказывает свою вер-
сию — как она из круглой отличницы в одночасье 
превратилась в 20-летнюю работорговку. 

Началось все с ее знакомства по Интернету 
с неким Яковом. Мужчина стал писать сообще-
ния в соцсети, пригласил ее на кофе с коньяком. 
Алина согласилась и, по ее словам, почти сразу 
влюбилась. Красивый, обаятельный начинающий 
бизнесмен рассказывал о своих важных знаком-
ствах и сделках.

«Мимоходом спросил, нет ли у меня подруж-
ки, которая хотела бы выйти замуж за олигарха из 
Англии и уехать жить в Лондон, — рассказывает 
Алина. — Я ему ответила, что любая не отказалась 
бы от таких сказочных перспектив. Это же мечта 
любой девушки, разве нет?»

К теме разговора Яков вернулся в мае (к тому 
времени они были знакомы два месяца). И он 
сообщил, что попал в больницу, и просил помочь 
его другу, представителю английского лорда, с 
поисками русской невесты. 

«Он сказал, что лорд ищет женщину, похо-
жую на Наталью Водянову, — продолжает Али-
на. — Если бы я нашла подходящие кандидатуры,  
согласных выехать в Лондон для знакомства с 
ним, то получила бы солидный гонорар, который 
разделила бы с Яковом. Яков рассказывал о той 
роскоши, которая ждет избранницу лорда, о его 
богатствах и особняках. Я не хотела заниматься 
подбором девушек для выезда за границу. Тем 
более что потом выяснилось, что лорд хочет по-
смотреть в том числе несовершеннолетних. Тогда 
Яков сменил тактику. Он сказал, что главное — 
просто показать девушек Артуру (представителю 
лорда в России). А потом если ни одна не полетит 
ни в какую Англию, то лорд не будет требовать 
возврата гонорара».

А еще Яков, как пишет Алина, все время рас-
сказывал про их совместное будущее, про то, что 
они будут путешествовать и сами обязательно 
посетят сказочную Англию. Трудно отказаться от 
такого предложения. 

«Своим коллегам из полиции Яков сообщил, 
наверное, что предложил мне продавать девушек 
в рабство английскому лорду и я с радостью со-
гласилась, — добавляет Алина. — Поэтому как 
в испорченном телефоне я говорила с Артуром 
(представитель лорда оказался сотрудником 
полиции) о знакомстве с кандидатками на роль 
спутницы жизни, а он думал, что я цинично про-
даю девушек. Впоследствии этот «испорченный 
телефон» стал очевиден самим полицейским, но 
было уже поздно — СМИ рассказали о задержании 
работорговки, назад ходу нет. И из  мобильника 
исчезла вся СМС-переписка с Яковом. 

Суд не считает необходимым затребовать 
доказательств существования Якова. Поэтому я 
решила призвать его к совести ценой единствен-
ного, что у меня есть, — моего здоровья. Я объ-
являю голодовку. Я дошла до отчаяния».

«Рабский» эксперимент
 — Я худела, с трудом передвигалась по 

СИЗО, а совесть у Якова и его начальства так и 
не просыпалась, — рассказывала Алина уже во 
время нашей встречи в изоляторе. — На суде я 
почти падала. Я смотрела на судью и думала, что 
одного ее желания было бы достаточно, чтобы 
рассекретить личность Якова... Одной капли не-
равнодушия хватило бы, чтобы растопить глыбу 
оперативно-экспериментальной вседозволен-
ности. Но ничего  не произошло. Суд не поверил, 
что я подбирала невесту, а не сексуальных рабынь. 
Из-за того, что я не признала вину, мне дали почти 
по максимуму — 5 лет. Зачем я всю жизнь просиде-
ла над учебниками, не разгибая спины? Куда мне 
девать свои медали и почетные грамоты? Тюрем-
ному ПТУ? Что со мной будет после колонии? И все 
потому, что мне не к кому было пойти и сказать в 
свое время: «Мама, я познакомилась с парнем. 
Его зовут Яков, и он просит ему помочь».

Алину мы убедили не голодать больше. Да 
она и сама поняла, что смысла в этом нет. Но 
разобраться в ее истории — наш долг. 

Изучаю материалы дела. Там на самом деле 
всего один эпизод. Итак, что мы имеем? Алина 

встретилась с «представителем лорда» Артуром 
(оперативник Артур Галустян) недалеко от станции 
«Площадь Ильича», чтобы показать ему четырех 
девушек. Сказала, что еще одна — несовершен-
нолетняя — в пробке, но скоро подъедет. На самом 
деле Алина его обманула: никакой несовершенно-
летней не было. Четыре девушки сидели на лавке 
в зоне видимости, цитирую материалы дела, «как 
предмет купли-продажи для визуального обо-
зрения покупателя). «Покупатель» сидел в черном 
«Лексусе». Артур изучил «товар», остановил свой 
выбор на двух. Он спросил у Алины, понимает ли 
она, что они уедут в Англию и больше не вернутся. 
Алина ответила, что понимает. Артур протянул 
ей за них гонорар. Алина взяла 300 000 рублей 
и тут же была с деньгами задержана. На этом, 
собственно, все. Занавес.

А теперь разберем этот эпизод по «косточ-
кам».  Для начала: почему вообще был организован 
оперативный эксперимент в отношении Алины? 
По закону подобные штуки разрешается прово-
дить, только если есть факты, доказывающие, что 
человек занимается преступной деятельностью. 
Они были? 

— Были, конечно, у нас основания, — сообщил 
мне источник в следствии. — Она вела страничку 
в в соцсети, где набирала девушек для оказания 
интимных услуг. Именно так на нее мы и вышли. 
Странички сейчас нет, ее заблокировали, так что 
вы не можете посмотреть и сами убедиться. Но, 
поверьте, это так. 

Я задала полицейскому один-единственный 
вопрос: почему не задержали Алину именно во 
время конкретного преступления, почему по-
надобилось придумывать лорда? Ответа не по-
лучила. Но я выяснила, что Алина действительно 
занималась подбором девушек для кастингов. 
На ее страничке в Интернете, по словам друзей 
и однокурсников, были объявления такого рода и 
много прочего, связанного с модельным бизнесом. 
Наверняка для Алины это была возможность хоть 
какого-то заработка: на стипендию в Москве не 
проживешь, как бы отлично ни учился, а помощи 
ждать девушке было неоткуда. Знаю несколько 

людей, которые занимаются кастингами, и ни-
какого криминала в их действиях не было. Что в 
случае с Алиной? Может быть, потерпевшие по 
делу прольют свет?

— Я, наверное, на ее стороне... — неожиданно 
начинает одна из девушек — Маша (имя измене-
но). — Уже спустя время все вспоминаю, анализи-
рую и склоняюсь, что Алина не виновата. 

Вот те раз! Жертва заступается за 
преступницу! 

— Я с ней познакомилась в Интернете, — 
продолжает Маша. — На ее страничке — там она 
была указана как Анна Самойлова — размещена 
информация о разных кастингах. А я давно хотела в 
модельный бизнес, пробовалась даже. Я написала, 
мы встретились в кафе. Она внушала доверие. 
А потом через какое-то время она выложила объ-
явление о поиске невесты для английского лорда, 
и мы с ней списались. Я сказала, что если он даже 
меня выберет, то в Англию не поеду, потому как 
учусь в Москве. А она на это: «Ну ты все равно 
приди на встречу, вдруг на будущее пригодится».  
Я пришла, а тут группа захвата. Я так испугалась! 
И потом на суде я вообще не понимала, что проис-
ходит. И знаете, я до сих пор в модельный бизнес 
больше не суюсь. Родителям только ничего не 
говорите, ладно? 

Допустим, Маша не могла поехать за границу, 
а как насчет остальных?

— Три девушки сразу мне сказали, что со-
гласны на встречу, но в Англию полететь точно 
не смогут, — говорит Алина (и эти ее слова есть 
в показаниях). — Только одна девушка, Камилла, 
была реально готова на такую поездку. Я решила, 
что если Артур ее выберет, я просто ей об этом не 
скажу. Вроде как не подошла, и все. 

Разыскивается Яков 
Разговариваю с другими девушками, читаю 

их показания. У некоторых не было даже загран-
паспорта, то есть ни в какой Лондон они выехать 
не могли. 

 Ни одна из студенток, по сути, не уверена, что 

Алина ее обманула: 
— А в чем обман? 

В том, что она не собира-
лась помогать с выездом 

в Лондон? Или в том, что 
никакого лорда не было? 

Но Алина-то сама не 
знала, что его не было. Вот 

в чем загвоздка. 
— И еще нюанс: изначаль-

но полицейские подали все это 
так, что это целая ОПГ по про-

даже людей, — говорит юрист 
Дмитрий Беликов, который сей-

час взялся защищать Алину. — Но 
установить других участников этого 

преступного сообщества не удалось 
и вменить самой Алине организацию 

или участие в ОПГ тоже. 
В деле таких нюансов в действи-

тельности масса. Алина изо всех сил 
цепляется за Якова. Из ее телефона 

удалось вытащить его номер. 
Биллинг подтверж-

дает, что с него 
накануне задер-
жания ей все вре-

мя кто-то звонил. 
Номер сейчас, увы, 

заблокирован. И он 
ни на кого не зареги-

стрирован, что тоже 
странно. 

На суде Алина го-
ворила, что фото деву-

шек сбрасывала именно 
Якову, и уже он потом пе-

ресылал их Артуру, и у того 
они были в телефоне. Про-

верить это можно в два сче-
та. Не проверили. Почему? 

Потому что и так знали? 
С другой стороны, почему Алина не об-

ратилась в полицию? Почему пыталась обмануть 
Артура, вместо того чтобы сообщить о попытке 
вывоза несовершеннолетних за границу?!

n n n
Все четыре потерпевшие в деле Алины хотели 

стать моделями. Все в конечном счете мечтали 
встретить бизнесмена и если не уехать с ним в 
заморские страны, то по крайней мере жить в 
роскоши в Белокаменной. История с Алиной все 
изменила. Девушки стали одеваться скромнее, 
убрали из Интернета все свои фото в купальниках и 
перестали пробовать себя на кастингах... Уже ради 
одного этого, возможно, стоило всему случиться. 
Вдруг в другой раз им попалась бы не Алина, а 
другой, реальный торговец людьми?

Людей сегодня продают. Это факт. Девушек 
продают чаще. Это тоже факт. 

— Но такие банды настолько профессио-
нально действуют, что поймать их редко удается, 
— говорит бывший сотрудник спецслужб, зани-
мавшийся такими делами, Иван К. — Каждая раз-
работка занимает не несколько месяцев, а годы. 
Силы, средства затрачиваются колоссальные. 
Обычно приходится подключать коллег из полиций 
нескольких стран, и вообще без сотрудничества 
с ними ничего не получится. Сейчас с россий-
ской полицией иностранные службы не хотят 
взаимодействовать. Профессионализм наших 
сыщиков падает, возможности их — мизерные. 
А тут с помощью оперативного эксперимента 
преступление само создается и расследуется в 
течение каких-то двух месяцев! Все просто, без 
рисков, все довольны. И прессе есть что сооб-
щить: торговка людьми-де в тюрьме, можно рас-
слабиться. И сами полицейские расслабляются, 
перестав искать настоящих контрабандистов 
«живого товара»…

— А что нам остается делать? — парирует 
оперативник подразделения, сотрудники которого 
задерживали Алину. — Некоторые преступники 
настолько изощренно действуют, что поймать 
их за руку, иначе как прибегнув к оперативно-
следственному эксперименту, просто невозмож-
но. Либо же будет упущено драгоценное время. 

 Правда иногда оказывается бомбой, 
которая убивает двоих: того, в кого ее бро-
сили, и того, кто ее бросил. В этой истории 
в нехорошем свете — все участники: Алина, 
соглашающаяся за гонорар искать невест 
для выезда за рубеж; девушки, клюнувшие 
на заморского лорда и богатую жизнь; опе-
ративники, придумавшие всю операцию то 
ли от лени, то ли от безысходности.

Согласна отчасти со следователем, 
который считает: преступление надо пре-
секать на самой начальной стадии, не до-
жидаясь, когда кого-то увезут в пожиз-
ненное рабство в другую страну. Но эти 
оперативные эксперименты... Сколько 
юридических копий было сломано на них! 
Сколько раз Европейский суд и Верховный 
суд РФ запрещали их использовать! Ан нет, 
эксперименты как ставили, так и ставят.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Знаете, что бы я ответила, если бы меня спросили про самое 
заветное желание? — 21-летняя Алина Бурлаку говорит так, 
будто чеканит слова. 
— Выйти из СИЗО на свободу?
— Нет. Найти Якова и посмотреть ему в глаза. Я бы долго-
долго смотрела. Пока бы не признался, что он оперативник и 
сам придумал всю спецоперацию по торговле людьми. 
Поистине эта история доказывает: реальность гораздо 
сложнее и удивительнее, чем все наши фантазии. Девушка 
сидит в женском СИЗО №6 уже больше года. Круглая сирота, 
а еще отличница и красавица. Кто бы мог подумать, что 
она окажется втянутой в такое... Таганский суд Москвы дал 
ей 5 лет тюрьмы за то, что она продавала своих подружек 
английскому лорду в рабство. Самого лорда так и не нашли. 
Впрочем, снимает ли это вину с Алины? Кто сегодня продает 
людей в реальности, а кто — в оперативных выдумках? Об 
этом — в расследовании спецкора «МК». 

ДЕВОЧКИ
ДЛЯ ВЫСШЕГО 

ОБЩЕСТВА

Студентка  
даже не поняла, 
что продает 
молодых моделей 
в сексуальное 
рабство в 
Великобританию

МЕДТЕХНИКИ: м. Автозаводская (495) 643-39-46, 675-33-15; м. Алтуфьево (499) 909-00-74; 
м. Б-р Дм. Донского (495) 972-99-71; м. ВДНХ (499) 346-76-57, 760-27-64; м. Жулебино (495) 706-41-56; 
м. Новокузнецкая (495) 953-73-12; м. Октябрьское поле (499) 720-79-13; м. Преобр.Площадь (495) 589-64-40; 
м. Первомайская (495) 465-95-62; м. Проспект Мира (495) 688-12-12; м. Текстильщики (495) 799-97-40; 
м. Тульская (495) 958-25-13; м. Университет (495) 225-06-38; м. Ш. Энтузиастов (495) 972-89-71; 
м. Шипиловская (495) 395-25-19; г. Жуковский (498) 480-24-17; г. Зеленоград (499) 738-42-00; 
г. Мытищи (495) 583-77-73; г. Одинцово (495) 740-56-88; г. Щелково (495) 255-17-05; г. Королев (495) 511-59-07; 
г. Можайск (926) 979-44-43

Одна из жертв 
Алины.
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Уже в конце 2015 года жителей Под-
московья должны познакомить с 
окончательной концепцией легкого 
метро. В понедельник во время цере-
монии открытия метро «Котельники» 
и во вторник на заседании областного 
правительства глава региона Андрей 
Воробьев неоднократно поднимал 
эту тему. Первая ветка скоростно-
го рельсового транспорта соединит 
между собой Подольск, Домодедово и 
Раменское.

Идея легкого метро в Подмосковье обсуж-
дается уже не первый год. Еще в 2013 году пра-
вительство Московской области презентовало 
схему скоростного наземного транспорта, кото-
рый пройдет через все крупные города ближнего 
Подмосковья: Химки, Мытищи, Реутов, Видное, 
Красногорск и другие. 

Сейчас планы намного скромнее. Пер-
вая очередь линии легкорельсового трамвая 
(ЛРТ) пройдет следующим образом: Подольск–
Домодедово–аэропорт «Домодедово»–
Раменское. Предположительно ее начнут стро-
ить в 2017 году. По словам Воробьева, проект 
требует огромных финансовых ресурсов, имеет 

массу сложностей, но запрос огромен. Напри-
мер, жители микрорайона Кузнечики, откуда 
сейчас практически невозможно выбраться ни 
на общественном, ни на личном автотранспор-
те, смогут за несколько минут добираться до 
станции железной дороги Весенняя (Курское 
направление). Но 54 километра кольцевой линии 
трамвая будут проходить по территории Новой 
Москвы, что добавляет проблем при согласо-
вании проектной документации, кроме того, 
в рамках строительства будет возведено 34 
транспортно-пересадочных узла.

К 2022 году планируется открыть движе-
ние еще и на втором участке, который пройдет 
через Мытищи, Пушкино, Ивантеевку, Щелково, 
Балашиху и Реутов. Всего проект предполагает 
прокладку порядка 240 км путей и обойдется 
в 240 млрд руб. По мнению экспертов, чтобы 
уложиться в заявленные сроки, концепция 
легкого метро должна быть утверждена уже 
этой осенью, в начале 2016 года согласована 
проектная документация, тогда летом можно 
будет объявлять конкурс по выбору инвесто-
ров для строительства и через год выходить 
на площадку. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ОХ, ТЯЖЕЛО ИДЕТ ЭТО ЛЕГКОЕ МЕТРО!
Подмосковные власти в который раз собрались 

строить скоростную рельсовую дорогу

Впрочем, мы таки нашли артистов, которые 
не пренебрегают общественным транспортом 
даже в обычные дни. Вместе с группой «Респу-
блика» мы опровергли фразу, что «звезды не 
ездят в метро».

Встретиться с музыкантами мы услови-
лись на Пушкинской площади. Всех участников 
квартета мы заранее попросили в этот день 
пренебречь личными авто и весь путь проделать 
исключительно на общественном транспорте. 
Впрочем, ребята признались, что для них это 
несложная задача — даже в обычные дни они 
часто передвигаются по городу на метро. Осо-
бенно если нужно быстро попасть с одного 
концерта на другой. 

— В зимнее время пассажиров веселим: 
в подземку ведь мы прыгаем, что называется, 
при полном параде. Люди в шубах да пухови-
ках сидят, а мы в длинных платьях и костюмах, 
девушки на высоченных каблуках, с вечерним 
макияжем, — рассказывают ребята.

Из четырех участников коллектива дольше 
всех до Пушкинской площади добиралась Га-
лина Баласиева — девушка живет в Мытищах. 
Путь на электричке и метро занял у нее час и пять 
минут — время она засекла специально. 

— Вообще-то на машине я езжу только в 
том случае, если мне нужно попасть на окраину 
Москвы. Если же мне нужно в центр, бросаю 
машину на перехватывающей парковке и еду 
на метро. И не только из-за постоянных пробок. 
Просто, несмотря на платные парковки, в центре 
все равно сейчас сложно припарковаться, — 
говорит девушка.

Но и другие участники группы тоже электро-
поездами не брезгуют, хотя личные автомобили 
есть почти у всех участников коллектива. Только 
Полина Цветкова признается, что «принципи-
ально не водит». А потому по городу она пред-
почитает передвигаться либо на такси, либо 
пешком. 

— Однажды нам пришлось в вечерний час 
пик ехать в Реутов на концерт. Так мы даже в 
вагон не могли пройти — другие пассажиры при-
жали к стене так, что ни вдохнуть, ни выдохнуть 
было, — вспоминает Сергей Лашманов. 

На сей раз в метро было достаточно сво-
бодно — видимо, большинство водителей все 
же наплевали на день без автомобиля. Во время 
прогулки с корреспондентом «МК» ребята оста-
новились около молодого человека, который 
баритоном на весь переход заводил: «Я буду 
долго гнать велосипед...» Но монеты в его кофр 
от гитары никто из участников коллектива не 
кинул. Оказывается, если артист подает артисту 
— это считается плохой приметой. 

— Вместе с монетой ты можешь отдать и 
свой талант, — объясняет Сергей Лашманов.

Ребята говорят, что лишь однажды они 
отошли от этого неписаного правила в Ми-
лане, услышав песню одного из уличных 
музыкантов. 

— Так красиво девушка пела — мы просто не 
могли не дать ей денег. Но к тому же она еще и с 
фантазией к этому процессу подошла. Ходила 
по вагонам она с колонкой, в руках держала 
микрофон. В общем, настоящее выступление 
для пассажиров приготовила. 

Вообще, говорят ребята, некоторые евро-
пейские нововведения, касающиеся обществен-
ного транспорта, нам бы неплохо перенять. 

— Например, мне очень понравилось, что в 
Праге можно оплатить проезд при помощи SMS. 
Удобно, и очередей нет, — говорит Сергей.

Участники «Республики» честно призна-
лись, что День без автомобиля хоть и любо-
пытная инициатива, разгрузить дороги таким 
путем вряд ли получится. 

— Нужно с умом подходить к строительству 
дорог. А то вот, например, зачем-то решили на 
улице Долгоруковской в три раза увеличить 
пешеходную зону. А зачем — там же не так много 
пешеходов. Теперь пробки в этом районе бу-
дут гарантированно, — делится наблюдениями 
Сергей. 

Мы решили выяснить, кто еще из звезд хотя 
бы раз за последний год спускался в метро или 
пользовался наземным транспортом. Певица 
Катя Лель призналась, что на общественный 
транспорт она пересаживается только в случае 
крайней нужды. 

— Например, если опаздываю в аэропорт 
и стою в пробке, приходится пересесть на 
электричку. Это спасает. В метро же я не была 
очень давно. Но знаете, иногда очень хочется 
покататься, но, к сожалению, профессия не 
позволяет — люди сразу меня обступают, не 
дают спокойно ехать. Но дочь меня часто про-
сит покататься на метро. Однажды не так давно 
я даже с ней спускалась в подземку. А так она 
ездит на метро вместе с бабушкой. 

Екатерина говорит, что, хоть сама она и 
умеет водить машину, ездить предпочитает с 
водителем. 

— При таком ритме жизни невозможно 
быть за рулем. Пока я еду, успеваю переделать 
кучу дел.

Актриса и телеведущая Яна Поплавская и 
вовсе призналась «МК», что не была в метро уже 
15 лет. Причина та же — все бегут к ней фото-
графироваться. В отличие от Екатерины, за руль 
«Красная Шапочка» никого не пускает. 

— У меня были водители, но я с ними очень 
быстро рассталась. Во-первых, во время по-
ездки мне поступает огромное количество 
телефонных звонков, и я не хочу, чтобы кто-то 
посторонний был в курсе моих личных разгово-
ров. А во-вторых, я очень хорошо вожу машину. 
По этой причине меня не устраивает манера 
вождения многих. Было несколько случаев, 
когда мне приходилось даже пересадить моих 
водителей на пассажирское кресло, а самой 
сесть за руль, — призналась Яна. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

...ЗАСТРЯЛ В ПРОБКЕ

И потеснил премьера ОАЭ 

Яхта российского миллиардера Андрея 
Мельниченко в начале недели впер-
вые вышла в море из порта немецкого 
городе Киль. Казалось бы, рядовое 
событие мгновенно стало достоянием 
общественности — виной тому дизайн 
и стоимость судна. Постройка футури-
стичного вида яхты, известной как «А», 
или же «Белая жемчужина», обошлась в 
260 млн фунтов стерлингов (26,74 млрд 
рублей), ее длина — 468 футов (147 м), 
высота одной из трех мачт — 300 футов 
(91,5 м), что больше, чем знаменитый 
лондонский Биг-Бен.
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ОДИН ДЕНЬ БЕЗ МАШИНЫ
Корреспондент «МК» сравнил на себе прелести дня, проведенного 

без автомобиля, поехав на работу на общественном транспорте
Маршрут: г. Красногорск — ул. 1905 года и обратно

Время в пути

на автомобиле: без автомобиля:

1 ч. 20 мин. — 4 часа 2 ч.40 мин. — 4 часа

Стоимость:
240 руб. 

+ 280 руб. парковка
140 (автобус—метро) 

или 196 (маршрутка—электричка—метро)

Плюсы и минусы:

можно вздремнуть, почитать 
можно рассчитать время в пути

сложно рассчитать время прибытия
в час пик нет мест 
перегар и другие неприятные запахи
испорченная обувь

можно послушать новости, пообщаться с 
друзьями, 

не нужно одеваться по погоде
по пути можно заехать в банк, в магазин, 

решить кучу дел
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Заседание Российской оска-
ровской комиссии, возглав-
ляемой Владимиром Мень-
шовым, совпало по времени 

с мастер-классом Никиты Сергеевича в Доме 
музыки. Вот и новость пришла к режиссеру 
вместе с запиской из зала аккурат посреди 
выступления. 

— Что, ведь сейчас сентябрь, а не первое 
апреля. Не верю! — отшутился Михалков. 

А чуть позже добавил:
— У меня уже есть один «Оскар». Боюсь, если 

получу второй, кое-кто этого не выдержит.
Причем перед самым мастер-классом 

Никита Сергеевич так же картинно отнекивал-
ся от возможной номинации, говоря, что уже 
давно ничего подобного не ждет и не рассчи-
тывает и вообще сейчас полностью поглощен 
новым замыслом — многосерийным фильмом 
о Грибоедове, задуманным им в соавторстве с 
Александром Адабашьяном еще 25 лет назад. 
Впрочем, еще раньше, какую-то неделю назад, 
Михалков в гостях у Ивана Урганта практически в 
прямом эфире демонстрировал свои актерские 
способности. Словно фокусник, открывающий 
секреты уличной магии, заявил свое коронное: 
«Слезы — это техника, работа диафрагмы». И 
тут же за несколько секунд по просьбе ведущего 
расплакался, чтобы еще через полминуты так 
же, по заказу, расхохотаться.

Другими словами, разобраться, чего в сло-
вах Никиты Сергеевича больше — лукавства 
или сдержанного равнодушия, — не сможет, 
пожалуй, даже сам Михалков.

Как бы там ни было, нынешнее голосование 
— чуть ли не первый случай за долгое время, 
когда присутствие фильма Никиты Михалкова в 
списке потенциальных претендентов от России 
на «Оскар» не спровоцировало какого-никакого 
скандала. Может, еще не вечер, но пока молчат и 
Юрий Быков — известный прямотой и вспыльчи-
вым нравом режиссер драмы «Дурак», которую 
критики часто ставят в один ряд с «Левиафаном» 
Андрея Звягинцева, прошлогоднего номинанта 
от России. Молчит и продюсер фильма «Битва 
за Севастополь» Наталья Мокрицкая, кото-
рая тоже не привыкла долго лезть за словом 
в карман — что в среде коллег, что на встрече 
с премьер-министром. Впрочем, «Битва» чисто 
теоретически еще может быть номинирована на 
«Оскар» от Украины, как когда-то произошло с 
фильмом Сергея Бодрова-старшего «Монгол», 
номинированного (и попавшего в окончательный 
шорт-лист из пяти фильмов) от Казахстана. К 
слову, тогда же в одной номинации с Бодровым 

последний раз оказался и Михалков, с вольным 
ремейком «12 разгневанных мужчин» Сидни 
Люмета — драмой «12». 

Казалось бы, все это повод наконец-то 
перевести дух. Порадоваться, что российские 
кинематографисты научились цивилизованно 
вести диалог друг с другом. Но куда более прав-
доподобным выглядит другое объяснение: у 
Михалкова в этом году попросту не было серьез-
ных конкурентов. И вот это самая неприятная 
новость. Последние двадцать лет, начиная с 
триумфа (пока последнего в российском кино) 
«Утомленных солнцем» на «Оскаре» в 1995-м, 
Россия словно замерла на одном месте. Не 
считая предельно экстремального прошлого 
года, когда «Левиафан», пройдя огонь, воду 
(дома) и медные трубы (во всем остальном 
мире), остановился в шаге от награды, каж-
дый сентябрь в российском кино оставляет 
ощущение дежавю. За исключением отдельных 
случаев, когда Никита Михалков лично снима-
ет свой фильм с голосования (как он сделал 
с «Утомленными солнцем-2. Цитадель»), на 
«Оскар» от России неизменно отправляется 
фильм либо самого Михалкова, либо одного 
из его современников, таких же классиков. 
Невзирая на прокатные сборы, международную 
судьбу, да и попросту любые, хотя бы теорети-
ческие шансы на победу.

«Солнечный удар» немного выбивается 
из общего ряда. Эта картина, при всей старо-
модности и одиозности рекламной кампании 
— начиная с публичной отповеди Венецианскому 
кинофестивалю, не соизволившему уведомить 
режиссера об отказе взять фильм в одну из про-
грамм, заканчивая международной премьерой в 
Белграде и Крыму, — остается важным, во многом 
не проговоренным до сих пор высказыванием. 
Высказыванием очевидным и бесспорным, но 
слишком велеречивым, старомодным. Так что 
и не каждый российский зритель рассмотрит, 
что именно скрывает режиссер за этим полетом 
женского платочка и вращением шестеренок 
двигателя парохода. А люди, не знакомые с твор-
чеством Бунина, рискуют и вовсе не дотерпеть 
до, безусловно, мощного финала.

Подобные фильмы, как «Солнечный удар», 
важны и нужны. Как факт культуры. Как пригла-
шение к диалогу. Но выдвижение его на «Оскар» 
— очередной шаг в пустоту. То ли популистский, 
то ли отчаянный жест. Очередное свидетельство 
того, что честному и открытому разговору о со-
временности мы предпочитаем медитативные 
прогулки в прошлом. Развитию — стабильность, 
граничащую со стагнацией.

Удивительно, но сам Михалков в этом контек-
сте вызывает меньше всего вопросов. Ему-то как 
раз накануне 70-летнего юбилея не отказать ни в 
энтузиазме, ни в амбициозности, ни в умении в 
нужный момент изобразить искреннее недоуме-
ние и показное спокойствие. Куда интереснее 
узнать, что думают и чувствуют остальные. Точнее 
— не думают и не чувствуют.

Никита КАРЦЕВ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Витрина. 4. Возраст. 10. Снегирь. 11. Комбайн. 13. Цель. 14. Соус.  
15. Транспорт. 16. Неявка. 18. Анчоус. 20. Котлета. 22. Вещество. 23. Ситуация. 24. Обоняние.  
27. Эпилятор. 30. Критика. 32. Колпак. 34. Жалоба. 35. Окисление. 36. Пост. 38. Слон. 39. Тете-
рев. 40. Тефтеля. 41. Трутень. 42. Чайхана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вакцина. 2. Рань. 3. Нагота. 5. Орбита. 6. Рейс. 7. Таксист. 8. Пьянство.  
9. Экспресс. 10. Слияние. 12. Ноготки. 17. Колесница. 19. Неваляшка. 20. Кутенок. 21. Актриса. 
25. Балласт. 26. Единство. 27. Эпицентр. 28. Оглобля. 29. Экспорт. 31. Равнина. 33. Кофеин.  
34. Жертва. 37. Тент. 38. Слух.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Стоик из школы Зенона. 4. Вечерний чер-

ный пиджак с открытой грудью и атласными лац-
канами. 10. «Клевое» хобби мужа. 11. Немецкий 
физик, «видевший людей насквозь». 13. «Оли-
гарх», набивавшийся в женихи к Дюймовочке. 
14. Чернокожий красавчик. 15. Дорожный «тест» 
на качество рессор. 16. Конфетка с названием 
«вырви зуб». 18. Охота на большую африканскую 
пятерку. 20. Слово, которое помогает избежать 
повтора. 22. Оборонительный забор из тесно 
вбитых кольев. 23. Каждый участник экспедиции 
под предводительством Ясона. 24. Офисная 
«живность». 27. Наследник в деле. 30. Всякий 
хлам, сваленный на чердаке. 32. Специалист 
по обработке дерева и изготовлению изделий 
из него. 34. Печаль семьи, которые помнят и 
любят ушедшего в мир иной родственника.  
35. Руководящее указание от Кашпировского. 
36. Марка сигарет Юрия Деточкина. 38. Песня, 
которую патриот слушает стоя. 39. Студент, 
для которого первое дело учеба, а девушки 
— потом. 40. Лечение без кровопролития.  
41. Серое «покрывало» дороги. 42. Инструкция 
для забывчивого туриста.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Группировка внутри политической пар-

тии. 2. Серия неудач, которая чему-то учит.  
3. Выправка бравого офицера. 5. Надувное ложе 
для гостя. 6. Наклон, за который «отвечает» 
элерон. 7. Отборная привилегированная часть 
войск. 8. Сан «босса» Миледи в романе «Три 
мушкетера». 9. Народное название фиксатора 
створки пластикового окна. 10. Коричневая 
«метка» во лбу индианки. 12. Факты или со-
общения, вызывающие отрицательные эмоции.  
17. Официальная расписка установленной 
формы в принятии денег или документов.  
19. Презрительное название неподписавшего-
ся автора подметных писем. 20. Ножницы для 
стрижки «лохматых» кустов. 21. Головная боль с 
«аурой». 25. Профессия Ильи Ковригина в филь-
ме «Девчата». 26. Недостаток рабочей силы.  
27. Мускатный орех в глинтвейне, лавровый лист 
в супе. 28. Сила, мешающая быстро тормозить. 
29. «Пенаты», где жил Репин. 31. Беспробудный 
любитель водки и самогона. 33. Перепалка 
ссорящихся супругов. 34. Молодой матрос для 
старого морского волка. 37. «Родительница» 
мыши. 38. Чугунный «мячик» для силача.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат

т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ первично адвокат 
бесплатно
т. 8-495-407-05-28

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ мальчик или девочка? 

планируйте пол 
ребенка уверенно! 
oniliona-plan@mail.ru

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД, 
до 2.500.000 р.
т. 8-499-196-26-40

продаю

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР

т. 8-925-298-76-27

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41,
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-925-789-14-94
❑ отдых т. 8-964-788-10-05

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Выхино"
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ отдых т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Любой район 

Москвы т. 8-965-180-34-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45

 незабываемый отдых
т. 8-903-729-77-12

 неформальный отдых! 
Центр т. 8-966-186-68-02

❑ отдых м. "Алексеевская"
т. 8-968-389-43-35

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

 отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

(495) 735-99-68

 Творческий вечер

«Такая короткая 
 длинная жизнь...»

Светлана 
НЕМОЛЯЕВА

30 сентября
19:00
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Международный университет в Москве продолжает набор в бакалавриат Высшей школы 
журналистики. Принимаются лица, закончившие аккредитованный вуз. Форма обучения — очно-
заочная. Прием — по результатам собеседования.

Кроме этого, ВШЖ совместно с факультетом менеджмента ведет очно-заочную магистратуру 
по профилю «Менеджмент средств массовой информации». Срок обучения — 2,5 года. 

Контакты и справки: 8(495) 220-44-84; 8(495) 946-00-09 — служба по приему; 
8(495) 946-10-65 — деканат ВШЖ; 8(495) 946-18-26 — факультет менеджмента.

ЖУРНАЛИСТИКА — ТВОЕ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ!

ЦВЕТЫ ЗАХРАПЕЛИ
Юрий Норштейн: «Все, 
что происходит между 
Украиной и Россией, 
порождает жестокость»
В Москве открылся XXII Международ-
ный фестиваль анимационных фильмов 
«Крок», что в переводе с украинского 
означает «шаг». В мирные времена он 
проводился усилиями Украины и России 
и проходил в каждой из стран поочеред-
но, всегда на борту теплохода. 

Какова дальнейшая судьба единственного 
плавучего кинофорума — сказать сложно. На 
вопрос «МК», сказываются ли политические со-
бытия на анимационном сообществе, почетный 
президент «Крока» режиссер Юрий Норштейн 
ответил так: «Не могут они не отразиться. Я много 
думаю об этом. Будущее не предвещает ничего 
хорошего. И на творчестве это скажется. Все, что 
происходит между нашими странами, порожда-
ет жестокость, которая проявится и на экране. 
Обстоятельства не способствуют искусству. Но 
Министерство культуры России поддержало 
фестиваль. И он поплывет. Значит, еще не все 
потеряно в нашей стране». 

Ведущий церемонии открытия поэт Вадим 
Жук поделился своим ночным видением: два 
быка бодаются, а между ними маленький мальчик 
«Крок». В этот вечер прозвучали еврейские и 
украинские песни. Кто-то вспоминал дедушку из 
Киева. На глаза присутствующих наворачивались 
слезы. Жук призвал всех обнять своего соседа 
справа в знак мира, что и было сделано. Нор-
штейн прижимал к сердцу киевского отборщика 
международных фестивалей Алика Шпилюка, 
постоянно сотрудничающего с «Кроком». А потом 
собравшимся показали часовую анимационную 
программу. Чего в ней только не было. Храпев-
шие цветочки, справлявшие большую нужду 
сосиски в тесте, огромное дерево, проросшее 
из пупка девочки. В мультипликации возмож-
но и не такое. Ужасная обезьяна из эстонского 
ужастика «Хозяин» Рихо Унта напилась и залила 
кровью неповинной собаки полосатый диван. 
Самое неожиданное, что режиссер посвятил 
свой фильм маме. 

После церемонии открытия международная 
команда мультипликаторов отправилась из Мо-
сквы в Санкт-Петербург по рекам и озерам, через 
Дубну, Вологодскую область, Петрозаводск. В 
городах на пути следования они покажут свои 
работы, проведут мастер-классы для детей. 
В конкурсе участвуют 75 картин из 44 стран: от 
Австралии до Перу и Молдовы. 

Кстати, в этом году исполняется 15 лет со 
дня получения единственного нашего «Оскара» 
за анимацию. Его обладателем стал режиссер 
Александр Петров за фильм «Старик и море». 
Живет он в Ярославле, где воспитывает себе 
смену. На «Кроке» пройдет его ретроспектива, в 
которую вошла и анимационная заставка «Полет 
Жар-птицы», снятая им к сочинской Олимпиаде 
вместе с сыном Дмитрием. А Юрий Норштейн 
отметит на плаву 45-летие «лучшего мультфильма 
всех времен и народов» «Ежик в тумане». Такой 
титул ему присвоило мировое анимационное 
сообщество. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.

НАШЕ КИНО...

Главному арт-событию Москвы дан 
старт: открылся основной проект 6-й 
Московской биеннале современного 
искусства. Всего в рамках фестива-
ля состоится более 70 проектов: не-
которые из них, как выставки Аниша 
Капура и Михаль Ровнер, уже работа-
ют, другие будут запущены до конца 
октября. Сердце биеннале в этом году 
бьется особенно ритмично: выставка 
построена как арт-лаборатория, где 
экспонаты создаются прямо на глазах 
публики.  

Проникновение на историческую террито-
рию (здание павильона, где проходит выставка, 
построено в 1954 году) начинается уже на улице — 
с инсталляции художника Микеланджело Писто-
летто, которая отвечает теме проекта: «Как жить 
вместе? Взгляд из центра города в самом сердце 
острова Евразия». Сразу и не догадаться, что ла-
вочки, выставленные в форме трех соединенных 
петель, — это произведение искусства. Однако, 
оказывается, это так: две крайние петли лавок 
повернуты сидениями вовне, а центральные 
обращены вовнутрь. Таким образом худож-
ник приглашает нас, зрителей, к диалогу. 
А дискуссий здесь должно состояться не-
мало: ежедневно в них будут вступать такие 
известные личности, как архитектор Рем 
Колхас, социолог Саския Сассен, профессор 
космонавтики Акбар Аббас, историк искус-
ства Паскаль Гилен и многие другие, в том 
числе и автор «дискуссионной инсталляции» 
Микеланджело Пистолетто. Тема соответ-
ствующая: как жить вместе? И она касается не 
только реконструкции мостов между Западом 
и Востоком, но и диалога разных национальных 
культур, религий, традиций. 

Одной из искусствоведческих тем для 
обсуждения может стать инсталляция, которая 
выставлена рядом с входом в павильон: это 
фигура мертвого Владимира Маяковского. 
Она создается по проекту известного теоре-
тика искусства, художника Анатолия 
Осмоловского, а воплощается в фор-
му прямо на глазах у гостей выставки 
художниками Александрой Кутовой, 
Ириной Петраковой, Александром 
Плюсниным и Виталием Бараба-
новым. Метафора скульптуры 
прямолинейна: Маяковский за-
стрелился, то же произошло с 
модернизмом. 

Над высокими колоннами 
павильона красуется еще одна 

потенциальная тема для дискуссии — проект 
Сергея Браткова. Художник скрыл под тканью 
металлического цвета 13 из 16 гербов союзных 
республик. Остались видны глазу только россий-
ский, белорусский и казахстанский гербы — трех 
стран, которые сегодня входят в Таможенный 
союз. Внутри Первого павильона вовсю кипит 
работа: десять дней художники будут создавать 
инсталляции и арт-объекты, потом выставка за-
кроется на один день, а когда откроется, перед 
зрителями предстанет результат их бурной дея-
тельности. Готовая экспозиция. А пока объектов 
немного, большинство в процессе создания. В 
центральной части зала высоченные арки укра-
шены большими цветными панно художников 
Алмагуля Менлибаева, Анне-Ми Ван Керкховен, 
Флаки Халити и Изе Генцкен. Темы их очень раз-
ные: от милых кошечек и собачек до аллюзий на 
искусство эпохи Возрождения. Именно здесь, в 
центре зала, разворачивается основное действо. 
Открывает серию перформансов акция Леона Ка-
хане, который решил за 10 дней освоить искусство 

балета. Для этого он нанял профессиональную 
танцовщицу и будет каждый день заниматься 
вместе с ней на глазах у гостей павильона.  

По бокам от центрального зала — еще два 
пространства, где уже рождается искусство. В 
одном из них колдует над бумагой французский 
мастер Фабрис Ибер. Он пишет портреты гостей 
не краской, а... нефтью. «Я решил использовать 
нефть для создания прекрасного, ведь обычно 
она уничтожает природу, но здесь все наобо-
рот», — пояснил автор «МК», выписывая черты 
лица очередного героя. На стенах уже красуется 
с десяток портретов в коричневых тонах. Один 
в них минус — запах не слишком приятный. Не-
далеко от француза пишет огромную картину, 
стоя на подъемнике прямо под потолком, китаец 
Цю Чжицзе. 

Одно из самых притягательных про-
странств то, где располагается барельеф работы 
скульптора-монументалиста Евгения Вучетича, 
случайно найденный в прошлом году. Многофи-
гурная композиция, занимающая 90 кв. м, изобра-
жает людей разных национальностей, профессий 
и возрастов на фоне знаковых сооружений по-
слевоенной эпохи. В центре расположены фигуры 
рабочего и колхозницы с ребенком на руках. До 

смены экспозиции павильона №1 в 1967 году 
работа Вучетича являлась одним из его клю-
чевых экспонатов, а потом по приказу Хрущева 
его скрыли от людских глаз гигантским щитом. 
Сейчас творение Вучетича реставрируют — за 
работой специалистов можно наблюдать через 
прозрачное стекло.  

«Павильон Кавказ» создан группой людей, 
иронично назвавших себя «Безудержными». 
В небольшом домике, построенном рядом с 
Центральным павильоном, они показали осо-
бенности вкусов и привычек детей гор. Любовь 
ко всему яркому, блестящему, выглядящему 
дорого. Эта страсть иногда доходит до абсур-
да: допустим, угги, украшенные искусственным 
жемчугом и лейблом Шанель. Уверенность, что 
сломанные уши — это круто: сородичи думают, что 

обладатель таких ушей — настоящий 
боец, и боятся его.  

Другой спецпроект расположил-
ся перед входом в павильон «Атомная 
энергия», который сейчас закрыт. Это 
выставка художника Алексея Морозо-

ва, которая следующим летом будет 
экспонироваться в Национальном 
археологическом музее Неаполя. 
Очень тонкая и интеллектуальная 
экспозиция с множеством скрытых 

смыслов и аллюзий.  
Мария МОСКВИЧЕВА.

У РАБОЧЕГО И КОЛХОЗНИЦЫ НАШЛИ РЕБЕНКА
Гостей 6-й Московской биеннале встретит мертвый Маяковский

«Совы нежные».

Проект Алексея Морозова.

Кадр из фильма 
«Солнечный удар».
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Главный тренер 
нижегородского клуба 
Андрей ТАЛАЛАЕВ 
рассказал «МК»  
о предстоящей кубковой 
встрече с красно-белыми

— Андрей Викторович, в каком со-
стоянии «Волга» подходит к матчу со 
«Спартаком»?

— Мы прекрасно отдаем себе отчет в 
том, с каким соперником предстоит играть. 
Это будет битва Давида и Голиафа. К тому 
же наша команда последние несколько игр 
вынуждена обходиться без системообра-
зующих игроков, выбывших из основной 
обоймы из-за травм. Исправно набирали 
очки в ФНЛ, но в последней встрече в Ир-
кутске допустили осечку.

— Поездка в Иркутск заняла много 
сил.

— Так и есть. В общей сложности она 
заняла 45 часов. Мы хотели играть матч со 
«Спартаком» в четверг, 24 сентября, но у 
красно-белых впереди матч с «Зенитом», 
которому, в свою очередь, играть в Лиге чем-
пионов. Мы все понимаем, но сил от этого не 
прибавляется. А ведь нам предстоит провес-
ти один из самых важных и принципиальных 
матчей в сезоне.

— А в чем принципиальность?
— «Спартак» — самая популярная ко-

манда в стране, которая стремится играть 
для зрителей. Перед нами стоит такая же 
цель. Хотим своей игрой, результатами, 
отдачей на поле, зрелищностью вернуть 
зрителей на трибуны в Нижнем Новгороде. 
Выйдем на поле такими, какими будем. Но 
обещаю, что приложим максимум усилий, 

чтобы добиться успеха.
— А для тренера Талалаева встреча 

со «Спартаком», в котором довелось ра-
ботать, принципиальная?

— Не думаю, что если бы нам достал-
ся ЦСКА или «Локомотив», настрой был бы 
иным. Важно, что мы играем с одним из ли-
деров премьер-лиги.

— После двух невыразительных мат-
чей на долю «Спартака» выпало немало 
критики. Для вас эта ситуация скорее 
плюс или минус?

— Хорошая команда, укомплектован-
ная качественными исполнителями, редко 
выдает длительные неудачные серии. То 
потрясение, что перенес «Спартак» в матче с 
«Кубанью», думаю, только встряхнет команду. 
Игроки захотят реабилитироваться перед 
болельщиками. Так что и я, и мои футболисты 
прекрасно понимаем, что нам предстоит 
встреча с очень опасным соперником.

— За победу над «Спартаком» иг-
рокам «Волги» полагаются особые 
премиальные?

— У нас достаточно личных амбиций, 
чтобы не искать дополнительную мотивацию 
на эту игру. Руководство ни о каких специ-
альных премиальных не объявляло. Впрочем, 
«Волге» сейчас не до жиру. Быть бы живу. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Кубок России по футболу. 1/16 финала
23 сентября, среда
«Сахалин» — «Уфа», «Байкал» — ЦСКА, «Вол-
га» Тв — «Зенит», «Тамбов» — «Крылья Сове-
тов», «Торпедо» А — «Локомотив» М, «Нос-
та» — «Терек», «Волга» НН — «Спартак» М, 
«Шинник» — «Кубань», «Сокол» — «Анжи» 
24 сентября, четверг
«СКА-Энергия» — «Рубин», «Зенит-Ижевск» 
— «Краснодар», «Енисей» — «Урал», «Ло-
комотив» Лс — «Динамо» М, «Спартак-
Нальчик» — «Амкар», «Тосно» — «Ростов», 
«Химки» — «Мордовия»

в пользу 
Мишуриса

По аналогии со знаменитым актером 
Спартаком Мишулиным мы, журналис-
ты, которых он часто собирал и, будем 
надеяться, еще не раз соберет под сво-
им крылом на различные турниры, всег-
да называли его за глаза — Спартак Ми-
шурис. Хотя, разумеется, были в курсе, 
что зовут этого неизменно бодрого (и 
неизменно доброго) человека Вадим 
Яковлевич.

А он, собственно, знал — и никогда даже не 
думал обижаться: «Какие обиды, — удивляется, 
— Спартак — это же такое прекрасное имя!»

Конечно, прекрасное. Особенно когда ты уже 
больше полувека в «Спартаке», причем немалую 
часть этого времени руководишь Московской 
городской организацией красно-белых.

Когда-то в родном Новосибирске Мишурис 
играл в футбол, хоккей с шайбой и с мячом (при-
чем не только справедливости ради за спарта-
ковские коллективы).

Потом была спортрота в армии. Демоби-
лизация — и скорое приглашение талантливого 
организатора в красно-белые ряды.

Несправедливое, как он до сих пор уверен 
(и многие с ним солидарны), расформирование 
«Спартака».

И, наконец, в 1991-м — долгожданное воз-
рождение общества. В президиуме тогда, в 
манеже Знаменских, были сплошь легенды — 
Николай Николаевич Озеров, Николай Петро-
вич Старостин, Петр Григорьевич Болотников, 
но главой оргкомитета сделали именно его, 
Мишуриса.

С тех пор он спартаковцев Москвы и возгла-
вил — да так до сих пор ими и руководит.

— Если честно, — вздыхает, — силе-
нок все меньше. Задумываюсь о достойном 
преемнике...

— Полноте, — говорю, — вашей энер-
гии позавидуешь: за что ни возьметесь — все 
получается!

– Это все благодаря соратникам: Анне Але-
шиной, которая сейчас возглавила Международ-
ное общество «Спартак», Андрею Слушаеву, ныне 
умело руководящему «Спартаком» российским, 
главе Центра физкультуры и спорта Московской 
федерации профсоюзов Виктору Евстигнееву... А 
еще, кстати, благодаря бане: уже много-много лет 
мы собираемся по четвергам замечательнейшей 
дружной компанией во главе с Геннадием Венг-
линским, паримся, хохочем под байки и анекдоты, 
а значит — молодеем.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
 Иванов Игорь (1945), экс-секретарь Совета 
безопасности РФ, экс-глава МИД
 Иглесиас Хулио (1943), певец
 Краско Иван (1930), актер («Конец императора 
тайги», «Гибель 31-го отдела», «Агент нацио-
нальной безопасности»)
 Лонго Юрий (1950-2002), колдун
 Радзинский Эдвард (1936), писатель («Нико-
лай II», «Сталин»), драматург («Беседы с Сокра-
том», «Театр времен Нерона и Сенеки»)

 

Спрингстин Брюс (1949), певец
 Чарльз Рэй (1930-2004),  музыкант, основа-
тель стиля соул

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью в 
Москве 6..8°, днем — 20..22°. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 06.13, заход Солнца — 18.31, 
долгота дня — 12.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается слабая геомаг-
нитная буря, лишь в районе 12.00 небольшие 
возмущения.

ДатскИй угОлОк
День осеннего равноденствия.

1122 г. — в Вормсе заключен конкордат между 
императором Священной Римской империи 
Генрихом V и папой Каликстом II, завершивший 
борьбу за инвеституру в пользу папства.

1867 г. — подписано соглашение между Авс-
трией и Венгрией, установившее систему авс-
тро-венгерского дуализма.
1895 г. — основана Всеобщая конфедерация 
труда Франции.
1905 г. — в Карльстаде подписано соглашение 
о расторжении шведско-норвежской унии.
1925 г. — принят Закон «Об обязательной 
воинской повинности в СССР».
1932 г. — провозглашение Королевства Сау-
довская Аравия.
1939 г. — умер Зигмунд Фрейд.
1957 г. — китайские власти объявили об успеш-
ном завершении акции против бюрократии.
1957 г. — крупные беспорядки в Литл-Роке 
(Арканзас), вызванные отменой расовой сег-
регации в общественных школах.
1965 г. — в Лондоне основан Международный 
комитет телекоммуникаций для печати (с 1969 
г. — Международный совет телекоммуникаций 
для печати).
1970 г. — умер знаменитый комик Бурвиль.
1976 г. — в Хельсинки открылась Всемир-
ная конференция за прекращение гонки 

вооружений, за разоружение и разрядку.
1980 г. — в Северодвинске спущена на воду 
подводная лодка проекта «Акула», самая боль-
шая в мире.
1990 г. — в Успенском соборе Кремля от-
служена первая литургия после 72-летнего 
перерыва.
1991 г. — Загорск переименован в Сергиев 
Посад.
1992 г. — на американском ядерном поли-
гоне в штате Невада произведен последний 

ядерный взрыв.
1993 г. — «Союз офицеров России» и боеви-
ки «Трудовой Москвы» предприняли попыт-
ку штурма здания штаба ОВС СНГ, погибла 
пенсионерка.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ (на 23.09.2015)
1 USD — 66,1747; 
1 EURO — 73,9568.

ЭВРИка спОРт
ПЕРВЫЙ ПАС ЮБИЛЕЙ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Дорога в ад вымощена. Значит, ад —  
не в России.

Салат оливье многих знает в лицо.

Кошка с девятью жизнями почти 
перебежала десятиполосную МКАД.

Одиночество — когда всегда знаешь, 
чья очередь выносить мусор.

— Люся, я хочу вернуться к тебе и детям. 
Открой, пожалуйста, балконную дверь, 
тут холодно.

1
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Британские археологи обнаружили  
под землей второй Стоунхендж

Ученые выяснили, почему кошки  
не привязываются к хозяевам

Ученые: лишний вес ускоряет развитие 
болезни Альцгеймера
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УЧЕНЫЕ ПОДСЧИТАЛИ, 
СКОЛЬКО В МИРЕ ДЕРЕВЬЕВ
На Земле растет 3,04 триллиона дере-

вьев. Такое количество установила между-
народная группа исследователей, в состав 
которой вошли специалисты российского 
Центра по проблемам экологии и продуктив-
ности лесов РАН.

Вся работа была разделена на две части: 
составление карты плотности лесных масси-
вов на планете и собственно подсчет лесных 
единиц. Если прежние карты плотности имели 
белые пятна, то теперь впервые учтен практически 
каждый уголок Земли — на 400 тысячах участков. 
Оказывается, деревья растут даже в пустынях и 
тундре! Первое же место по количеству — при-
мерно 1,39 триллиона — занимают тропические 
и субтропические леса, 0,74 триллиона деревьев 
растет в холодном климате и 0,61 триллиона — в 
умеренном.

Как прокомментировали в Центре по пробле-
мам экологии и продуктивности лесов РАН, 
по сути именно из-за новых карт плотности и 
пришлось в итоге пересчитывать количество 
деревьев. Раньше оно оценивалось по спутни-
ковым снимкам примерно в 400 миллиардов. 
Однако недавний ручной расчет плотности 
деревьев на более чем тысяче участков в до-
лине реки Амазонки дал 390 миллиардов (!) 
деревьев. Получилось, что их количество в 
зависимости от плотности было занижено на 
несколько порядков.

ОТ МОРСКОЙ БОЛЕЗНИ 
ВЫЛЕЧАТ ТОКОМ
Аппарат, который защищает человека от 

морской болезни, разработали британские 
нейрофизиологи из Имперского колледжа 
в Лондоне. Он работает по принципу элект-
ростимуляции определенной части мозга, 
которая заведует координацией и управле-
нием движениями.

Согласно теории, укачивание на транспорте 
возникает тогда, когда мозг получает смешан-
ную информацию от глаз и ушей во время дви-
жения. Исследователи выяснили, что подключе-
ние электродов к коже над той частью мозга, где 
разрозненные сигналы обрабатываются (то есть 
над мозжечком, расположенным в задней части 
мозга), подавляет проявления морской болезни. 
Вывод подкрепили экспериментом: прикрепи-
ли к коже на голове нескольких добровольцев 
набор электродов, через которые пропускали 
слабые импульсы тока. Эти импульсы создавали 
электрическое поле, подавлявшее более слабые 
сигналы в голове участников эксперимента. После 
«обработки» прибором испытуемых вращали в спе-
циальном кресле вокруг своей оси, но негативных 
симптомов укачивания не наступало. Электроды, 
как предполагают разработчики, можно будет в 
будущем пристроить к гаджету, который можно 
будет просто прикладывать к голове.

Комментарий сотрудника Института вы-
сшей нервной деятельности и нейрофизи-
ологии РАН Владимира ДОРОХОВА:
—  На мой взгляд, надо получить положитель-
ные результаты на большем числе испытателей. 
Второй вопрос, который возникает при таких 
воздействиях, — этический. Воздействие на 
кору головного мозга может иметь отдаленный 
эффект, как и разговоры по мобильному теле-
фону: никто до сих пор не доказал их прямой 
вред, но никто не может поручиться, что они 
абсолютно безвредны.

ЧЕЛОВЕКУ РАЗРЕШАТ 
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ БОЛИ
«Выключить» боль у подопытных мышей 

удалось ученым из Кембриджского универ-
ситета. При помощи генной модификации 
зверям «удалили» белок, ответственный за 
появление болевых ощущений.

За основу ученые взяли тот факт, что сейчас 
в мире существуют люди, которые полностью 
невосприимчивы к боли. Удалось выяснить, что 
у них мутировал ген PRDM12, который влияет на 
проводник боли — нервные клетки. К слову, «за-
болевание» это наследственное, но носителями 
измененного белка должны быть оба родителя. 
Эксперимент на мышах, в ходе которого при по-
мощи генной инженерии у них удалили «ген боли», 
показал: грызуны потеряли чувство страха и стали 
получать гораздо больше травм. Однако жить они 
стали дольше по сравнению с обычными сороди-
чами. Предполагается, что произошло это оттого, 
что «обезболенные» экземпляры перестали не-
рвничать из-за неприятных ощущений.  

Комментарий врача-невролога Клиники 
нервных болезней им. А.Я. Кожевникова 
ПМГМУ им. И.М. Сеченова Алексея АЛЕКСЕ-
ЕВА: «Абсолютное «выключение» боли чревато 
для человека неприятными последствиями. 
Это то же самое, что завязать ему глаза и от-
править гулять по городу: долго он не погуляет 
и наткнется на что-либо непременно. Да и не 
стоит забывать, что боль — это сигнал, что 
есть или может быть повреждение тканей. Есть 
даже такое удачное выражение, что боль — это 
пес, который хранит ваше здоровье. Конечно, 
есть определенная группа пациентов, напри-
мер онкобольных, которым отключение боли 
принесло бы реальное облегчение. Но и без 
генного вмешательства для таких людей уже 
существует определенный алгоритм обезбо-
ливания, который почему-то не используется 
многими врачами.  

Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Ирина БЛИННИК.

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!

PH
O

TO
XP

RE
SS

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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Кто приютит 
Войнова в России?

Защитник клуба Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) «Лос-Анджелес Кингз» Вячеслав Вой-
нов, который по мудрому совету адвокатов при-
нял решение о добровольном отъезде из США 
(иначе ему практически гарантированно грозила 
принудительная депортация и запрет на въезд в 
страну), в ближайшее время будет тренировать-
ся в подмосковном Новогорске, как подтвердили 
осведомленные источники «МК». А как сообщили 
другие источники — не менее, впрочем, осведом-
ленные, — Слава, скорее всего, подпишет контракт 
с родным челябинским «Трактором», но только для 
того, чтобы вскорости проследовать в Москву либо 
в Санкт-Петербург.

Но о перспективе чуть ниже, пока же — о буду-
щем ближайшем, в котором игрок обороны сборной 
России по хоккею, пробывший некоторое время за 
решеткой в американской тюрьме по обвинению 
в насилии по отношению к своей супруге Марте, 
окажется (если уже не оказался) в Новогорске.

На вторник была намечена встреча Войнова 
с рулевым национальной команды Олегом Знар-
ком: на ней, скорее всего, план его тренировок в 
Подмосковье принял более-менее окончательный 
вид. При этом Вячеслав будет заниматься с одной 
из команд, название которой знающие люди «МК» 
сообщили, но в целях конспирации просили не 
разглашать.

Вероятно, в среду ему выделят голкипера, а 
уже в четверг Слава примет участие в полноценной 
тренировке.

Что же касается перспектив защитника, то 
очевидно, что «Трактор» не сможет платить Войнову 
зарплату, которая диктуется рынком (в НХЛ, по 
моим данным, игрок должен был получать около 5 
миллионов долларов США). К тому же челябинцы 
прямо сейчас ведут борьбу за выход в плей-офф 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), а Вячес-
лаву, так долго не игравшему, нужно время, чтобы 
набрать форму, а значит, уместнее его переход в 
команду, которая основные задачи будет решать 
после Нового года.

И самым вероятным выглядит, по мнению моих 
авторитетных собеседников, следующий расклад: 
Войнов подписывает контракт с «Трактором» (юри-
дических препятствий вроде бы нет: договор с «Лос-
Анджелесом» сейчас считается, насколько понял, 
временно приостановленным). А затем челябинцы 
выменивают его на другого игрока обороны.

Либо на деньги — и деньги немалые, на ко-
торые, в свою очередь, приобретают сильного 
защитника.

Суммой, которая способна заинтересовать 
челябинцев, могут располагать, по всей видимости, 
только московский ЦСКА или питерский СКА (кстати, 
как раз в среду, 23 сентября, они встречаются меж-
ду собой в Москве в армейском ледовом дворце). 
Дополнительный козырь питерцев — именно их 
нынешний главный тренер Андрей Назаров когда-то 
дал шанс юному Славе Войнову в Челябинске.

И, согласитесь, было бы символично, если 
бы «вторая жизнь» Вячеслава в России началась 
опять-таки с легкой руки Андрея Викторовича — с 
легкой (кто знает Назарова, конечно, поймет иро-
нию) сугубо в переносном смысле...

Ух ты, яхты!
Двукратный олимпийский 
чемпион Роман Хагара — 
«МК»: «Думаю, будущее 
парусного спорта —  
за судами на подводных 
крыльях»
кто из нас, мальчишек (да и 
девчонок, пожалуй, тоже), не 
грезил морскими путешествиями? 
кто хоть раз в жизни не мечтал 
натянуть потуже паруса — и 
помчаться вперед по водной глади?

У тех, кто принял участие в новых сорев-
нованиях на яхтах в Японии, Великобритании, 
Италии, Швеции, Дании и Франции, мечты уже 
исполнились.

Впрочем, и у тех, кто будет состязаться в 
России, в Санкт-Петербурге, 25–27 сентября, они 
исполнятся вот-вот. Ну а затем лучших в каждой 
из этих стран ждет финал — уже в 2016 году.

В новой гоночной серии для талантливых 
яхтсменов от 16 до 20 лет участники соревнуются 
на 2-местных катамаранах «Flying Phantom» (спе-
циальные подводные крылья полностью подни-
мают их из воды), которые, поверьте очевидцу, 
развивают просто фантастические скорости — у 
нас, зрителей, дух захватывало!

Любопытно, что гонка на «Летающих фан-
томах» проходит в формате плей-офф — чтобы 
легче было представить, это как в некоторых ви-
дах сноуборда или фристайла: четвертьфиналы, 
полуфиналы и финал. В каждой гонке — четыре 
катамарана, окрашенных в красный, желтый, 
синий и серый цвета.

Отбор участников производится знамениты-
ми австрийскими яхтсменами Хансом-Петером 
Штайнахером и Романом Хагарой — между про-
чим, двукратными олимпийскими чемпионами (в 
Сиднее-2000 и Афинах-2004).

— Да, получается, находим новые таланты 
мирового класса, — улыбается Хагара. — Тут ведь 
как в автоспорте: молодые спортсмены начинают 
с картинга — и доходят до «Формулы-1». И цель 
у нас простая: после того как эти таланты нами 
обнаружены, помочь им достичь высот. Разу-
меется, много им с Хансом-Петером советуем. 
Вот посмотрите, скажем, на Питера Бёрлинга, 
который выиграл другие соревнования с ново-
зеландской командой. Он, как и Блэр Тьюк, уже 
подписал профессиональный контракт!

— А почему мы выбрали катамараны класса 

«Flying Phantom»? Из-за того что они могут взле-
тать над водой?

— Да, ведь это первые серийные катамараны 
на подводных крыльях в мире — и это смотрится 
очень зрелищно, правда? Да и самим спортсме-
нам нравится: еще на испытаниях все яхтсмены, 
которых мы приглашали на тесты, возвращались 
к берегу с улыбками на лицах. На «Летающих 
фантомах» мы развили скорость, о которой еще 
недавно никто и не мечтал: почти 60 километров 
в час! Несомненно, будущее парусного спорта — 
как раз за судами на подводных крыльях. Хотя с 
непривычки управлять таким парусником доволь-
но сложно. И не только из-за высокой скорости. 
На таком судне нужно постоянно помнить не 
только о положении парусов, но и о крыльях под 
водой. А это совершенно новая тактика. В общем, 
тут немало тонкостей, ребятам надо многому 
научиться. И мы им в этом помогаем.

«...Да, это похоже на полет! Я будто взлетела 
на самолете прямо в космос!» — даже не пыталась 
скрыть эмоции очаровательная Селина Бурлин, 
шкипер команды, победившей на 4-м этапе се-
зона в шведском городе Мальмё, на котором 
довелось побывать спецкору «МК».

Теперь интересно будет послушать (и пос-
мотреть), какими эмоциями поделятся юные 
яхтсмены из России: питерский этап совсем 
скоро...

Алексей ЛЕБЕДЕВ,
Мальмё—Москва.

8:0

«ВОЛГА» ПОТОПИТ «СПАРТАК»?

Вот так выглядят гонки на «Летающих фантомах».

В среду девятью матчами стартует 1/16 кубка России по футболу. 
Еще 7 встреч состоятся в четверг. притягательных пар, несмотря 
на довольно раннюю стадию турнира, хватает. Цска ждет не 
самый радужный прием в Иркутске — армейцы едва ли могут 
рассчитывать на гостеприимство «Байкала» после слов леонида 
слуцкого. «локомотиву» предстоит вояж в армавир, к «торпедо» 
Валерия карпина. а «спартак» отправится в Нижний Новгород, 
где сразится с местной «Волгой», ведомой андреем талалаевым, 
некогда работавшим в тренерском штабе красно-белых с Невио 
скалой. О предстоящем в Нижнем матче «мк» рассказал сам 
андрей Викторович.
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.Игроки «Волги» 

оставили в Иркутске 
много сил.

«Спартак» в последних матчах 
огорчает игрой собственных 
болельщиков.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 


